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ALTA TENSION 
+ Cargan con todo los priístas; el 

PAN, acorralado, en juicio 
sumarísimo, remueve a los 
consejeros electorales 

+ Pese a que vetó por la destitución, 
Ramón Lorencé lamenta: "los 
consejeros fueron víctimas del 
circo romano que armaron los 
medios de comunicación" ... y 
hasta el propio gobernador se 
dejó llevar 

+ Ignacio Loyola había declarado: 
"si yo fuera consejero, hace 
mucho que me hubiera ido a mi 
casa", expresión en la que el 
prií,s"!'o se apoyó para doblegar 
al grup6 parlamentario panista 

-Aspirante a laprescdencia 
estatal del PRI; el ex 

, diputado ide9tftica las seis 
"wnas de incertidumbre" 

de su partido y propone un 
"nuevo priísmo!' 

+ El panista José Alfredo Bctello, única 
abstención: habría violación a la 
Constitución federal 

+ Los consejeros se defienden, se 
dicen víctimas de un "linchamiento 
político" y aseguran que el trasfondo 
de todo está el hecho de que no se 
dejar.i:m manipular durante el proceso 
electoral, 

ATEN-TADO 

• · Armando Cuenca Salgado 
Consejero Eleaoral del IEQ 

Focos -ROJOS 

• Joaquín Córdova Rivas 

--~ 
. . . ___ ,,_________ _ Luego de que 

---~ - agente agrediera a dos periodistas, 
- durante el desfile ·del 20 de noviembre, - aparatoso 

equipo de 1eguridad 1e interpuso entre la · callr y el palco 
oftdal. (Foto• de .Jesús Flores Lara) 

-PRD: una prueba más 
+ Cinco grupos medirán su tuerza 

el domingo 30 de noviembre: los 
encabezan José Dolores 
González, Eduardo León Chaín, 
Humberto Olvera, Salvador 
Canchola y Enrique Becerra Arias 

+ El PRO, reducido a "mafias" que 
disputan migajas, dice Salvador 
.Cervantes, ál anunciar su retiro 
de la . contienda por fracasar la 
unidad; competía para Secretario 
General 

La· Delegación Municipal de Santa Rosa .Jáuregui fue tomada por dpatlstas. El PRI 
promueve la a-eadón de ese munidpio. El gobEnlador se reuuió con grupos filiales deJ 
PT y del PRD y advierte que las movillzacione1 "tienen que terminar". 

+ José Dolores González, ex líder 
del movimiento estudiantil 
normalista, propone un partjdo 
de ciudadanos, no de 
corporacio~es 
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CoMUNlDAD 

+Meditar 

• Eduardo Mmdoza Zngoza· 

Meditar es percibir las cosas como son 
cuando pretendemos verlo todo en el lente 

·del intelecto, extremandp interpretaciones de 
lo que son las cosas, miramos entonces séilo 
lo que gueremos ver, no lo que aquellas son 
en sí mismas. 
Meditares vivir. Es ver sin el lente que todo 

lo forma. Cuando utilizas la palabra sólo para 
Sfñalar lo que es, y no como objeto en sí 
mismo, es cuando percibes todo eñ su esencia 
y no hay deformación. 

Señor director: De conformidad con la carta que 
le envió a usted el Mm<imiento Nacional Unificador 
de Jubilados y Pensionados, nivel nacionat con 
fecha del 8 de octubré, firmada por la C . 
Antropóloga Blanca Inna Alonso T., me dirijo a 
lJ!lte~ para solici~le atentamente. se publique. la 
sigu1enteaclarac1on. · 

Le agradezco de antemano la publicación, para 
que la ~inión pública, sus leetores y en es.pecial 
los jubilados y J!ensionados del Estado de 
Querétaro, sean iilfonnados del contenido de la 
presente . 

Para mayor abun(iamiento, el jueves 4 de 
septie.mbre del presente año, se celebró una 
conferencia informativa con sede en el Teatro de 
la República, en esta'ciudad, en la cual el tema fue 
el Análisis de la Nueva Ley del IMSS y la 
Repercusión Actual y a Futuro de las AFORES. 
Anexo a la _presente, copia del documento del 
evento. 

Eo1ToR1AL .-
·Excesos 

Varios y muy delicados asuntos ocupan la atención de.la opinión pública 
en este momento: el sinuoso arranque del nuevo gobierno, el penoso 
affaire del Instituto Electoral de Querétaro y la angustiosa situació~ de la 
Universidad Autónoma de Querétaro. . · 

En torna a esos tres focos de tensión giran un elevado número de· 
problemas que de no enfrentarse con más sensibilidad podría tomarse en 
un cuadro explosivo de dificil control. 

Pareciera estar viviendo Querétaro una suerte de catarsis en la que todo 
tiende a quedar al desnudo y donde el choque de emociones ha desatado 
muchas contradicciones y excesos: a..utoridades amenazantes, 
organi;zacione_~ provocadoras, actores políticos que han exacerbado 
posiciones. Se trata de un concierto donde -perdidos algunos referentes 
que parecían eterno~ todo mundo está tomándole la medida a todo 
mundo. Es necesario construir, ya, los nuevos canales de entendimiento 
para rehacer el tejido Social y dibujar el nuevo esquema de estabilidad. 

El Correo Sernanal 
.¡ 

Qirigente de jubilados aclara su situación 
y exige prueben acusaciones en su· contra 

estuvimos afiliados al MUNJP; hace 
. aproximadamente dos años en qu~no se ha respaldo 
con el cumplimiento de nuestras demandas. 

HECHOS 

l.- Propuesta entregada (ponencia), en la 
Convención Nacional el año pa8ado en óaxtepec, 
More los. · 

2.- h:responsablemente suspendió la Reunión 
Regional, la cual era de suma importancia para 
nosotros. 

3.- En el Movimiento Nacional no existe un 
<Jrg.ano de Gobierno, normativo, el cual revise las 
designaciones de Blanca Irma y Carlos Escudero. 

7.- Nos dimos a la tarea de visitar al Congreso 
Local para solicitar de su intervención,. ya que nos 
encontramos sin anpyo del Comite Nacional. 
Nuestro.reconocimit'"nto al Sr.Félix Salgado M. y 
Pablo González-Loyola, por acompañamos a las 
diferentes reuniones con el gobierno anterior. 

8.- En virtud de que se me acusa de act<>S ilícitos 
de corrupción y manipulación, le estoy solicitando, 
por este medio, a que comparezca en esta c-iudad 
la Sra. Blanca Irma Y. me compruebe, ya que de no 
hacerlo, se presentará una demanda por difamación. 

.. 

Meditares un arte. Es el arte de conectarnos 
con lo esencial y vivir en constante 
comunicación con todo. · 
El~it:sgode lapalabraeseljuicio. Lafu~ción 

del Jll!Cto es afirmar algo deSde determinado 
marco de referencia. Afirmar es sujetar según 
los propios deseos. Es negarle libertad a 
aquéllo que tenemos frente a nosotros. 

Quienes estuvieron preséntes en el acto fueron 
testigos de que su servidor, arbitrariamente, fue 
destituido del ca,módePresidente de la Delegación 
Nº 54:2, y no éümo sé señala en la carta,. donde se 
menciona que fue en una asamblc;a extraordinaria, 
la cual, hasta la fecha, no ha sido convocada. 

El C. Carlos Escudero se presentó como 
comisionado por el MUNJP, sin tener ninguna 
autoridad moial ni legal, ya que ni siquiera es 
jubilado ni pensionado, y haciendo gala de su 
prep~tencia, imPW!'? al C. Qlirlos Briseñ~ como 
Presidente de la Umon de Jubilados y Pensionados 
(.5 de febrero, CTM, Qro). Lo antenor lo ha estado 

4.-"Se nos acusó de que no estuv.imos este año en 
la Convención Nacional. La razón fue que nos 
solidarizamos con nuestro c.ompafü1¡ro Rubén 
Vázquez G .• por padecer una enfermedad. Esto lo 
acordamos en una reunión en la Alameda Central. 

5.- En repetidas ocasiones' solicité de su 
intervención para mis demandas con el Seguro 
Social y ~a Comisió~ Federal de. bl~tricidad y 
apoyoamt Sr. Padre7sm encontrarmngWl resultadO. 

9.- Para su mayor información, en repetidas 
ocasiones acordamos, los miembros del comité y 
los socios, desafiamos y constituirnos en una 
Asociación Civil y,, de esta manera. tener más 
libertad y autonom1a. Al final lo conseguimos. 

IÓ.-Jndebidamente se nos acusó de que nuestros 
socios Jos utilizamos parafmes políticos en eventos . 
culturales. En este rericlón, la trabajadora social del 
S~ro,Ma. Eugenia:P"acheco,propició la división; 
ojalá, que eJ Delegado estatal, Lic. José Manuel 
Garc1a, este enterado. 

Al neditar, soltamos toda sujeción. La 
palabra en lugar de prender afectivament¡;., o 
de constituirse -por identificación-- en el 
objeto, sólo es observada. Solamente 

· oóservado. Más allá de una mente rutinaria, 
hay un observador. 

Es el centro de nuestro ser, la conciencia o 
el corazón, el sustrato de lo que es la 

' haciendo en varias partes de laRepública, violando 
los Principios Elementales de nuestra Carta Magna, 
la Ley FeCleral del Trabajo, faltando al respeto del 
Recinto Sagrado de la Nación. 

En virtud de todo Jo anterior, y de los que 

6'.- Desde el itiic10 de nuestra incorporación al 
oiganismo nacional, el C. Federico' Cerón fue 
nuestro asesor y, de la noche a la mañana, la Sra. 
Blanca Irma ya no le permitió que nos auxiliara, 
inclusive en una comtSión nos trasladamos a la 
ciudad de León, Gto., para dialogar y solicitar que 
se nos reinstalara la asesoría de persona antes 
mencionada. · 

REFLEXION 

En este fin de milenio debemos terminar pÓr 
definimos con nuestra historia y el rumbo por el 
que caminamos los mexicanos. · Dictadura o 
democracia, preJ>C?tenciao libertad, opresión brutal 
o justicia. EStas lÚteas tratarán de damos la luz de 
este camino. 

· sensibilidad. La ac.epción que sea es lo de 
menos. Lo que ~teresa es darnos cuenta que 
existe una inteligencia creadora más allá de la 
actividadpensante. Y sólo seremos creativos 
en la medida en que basamos ·nuetro pensar 
y nuestro actuar en esa concuencia luminosa. 

Alerta sobre el riesgo de un 
accidente _en la Av. Zaragoza 

Aprovecho este medio. para saludar a los 
compañeros de Baja California, .Monterrey. 
Coahuila, Jalapa, Puebla, Torreón, Cd. Juárez; a 
las plantas termoeléctricas de.Salamanca, Gto. y 
Tula;, Hgo.; por comprenderme y recibir muestras 
de afecto. . 

Sin más por el-momento, quedo de Ustedes. 

C. Carlos Delgado? representante del 
Movimiento Democratico de Jubilados y 
Pensionados Santiago de Querétaro, A.C. Meditar es estar despiertos. Las palabras 

tienden a dormirnos, porque confundimos la 
palabra con la cosa. Cuando sólo observamos, 
la palabra es la palabra y la cosa es la cosa. 
Todo gira en armonía porque aparece ante_ 
nuestros ojos como es. La observación en sí 

· misma es creadora, porque, al observar; 
proyectamos sin intelferencias lo que somos. 
Y así, el universo se crea y se recrea a imagen 
y semejanza de lo que es. 
La realidad empiezamásallá de las palabras. 

Señor director: Por medio de la presente quie
ro manifestar como ciudadano lo siguiente: 

En la Av. Zaragoza N" 1, frente a Telas 
Parisina, · existe un puesto de fuégos 
pirotécnicos, que la verdad es una bomba de 
tiempo ya que Dios no lo quiera en un conato 
de incendio éste se adentraría en el negocio. 
Usted se ha de imaginar la catástrofe de 
grandes dimensiones, estando repleto de 
personas haciendo sus compras. 

¿Cómo es posible que las mismas 
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autoridades .aSÍ ·como también inspectores 
no hagan algo por evitar desde antes este 
tipo de accidentes? ¿o es que las mismas 

. autoridades panistas están coludidas con 
algunos de los dirigentes del FIÓS, como los 
que comanda el señor Rosalío Olguin? 
, De antemano le agradezco su fuúsima 
atención, ya que su semanario es el único que 
realmente habla con la verdad. 

Fernando Morales. 

c.c.p.- Ing, Ignacio Loyola Vera, Gobernador 
Constitu~1onaldelEstadode Querétaro; Sen. Félix 
Salgado Macedonio;preside1,1t~ de la Comisión de 
Seguridad Social del Senado; diputado 
Independiente ~~ardo Gar".ÍaSáinz; Conveige~c!a 
Estatal de Movmuentos Sociales; Sr. Carlos Vtntc10 
Lara Reyes, representante del Frente de la Defensa 
de la Seg. Soc. MQV. Rem. Ferrocarriles de México; 
SindicatoMexicanodeElectricistas, Sindicatos de 
la UAQ. 
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Hasta el gobernador se dejó llevar, lamenta Ramón_ Lorencé, también preside~te -estatal del PAN 

Los collSejeros· electorales, víctimas del circo romano que 
armaron los· medios, acusa el presidente del Congreso 

Un Qía después de que el Coogreso del 
Estado decidió destituir a los ccnsejeros 
electorales, El Nuevo Amanécer coo
versó con el presidente de la Gran 
Comisión, el panista ·Ramón Lorencé 
Hernández . 

- ¿Cómo se va a desarrollar el 
pr0?e50 de cambio y sustitución de los 
coosajeros electorales? 

-La intención. de la legislatura, a 
propuesta del PRifue acudir al artículo 
66 de la ley electoral según el cual la 
legislatura puede destituir a los 
consejeros. Después de llll.a discusión 
muyacaloradadetreshorasla6efmición 
fue retirarlos temporalmente hasta que 
se emita lll1 dictamen, tanto del juicio 
político como de las comisiooes de 
Régúnen ·Político y de Hacienda en 
relación a los dos últimos trimestres. 

-¿Qué prevé usted para en adelante, 
que los supernumerarios queden en 
forma definitiva o que regresen los 
titulares? . 

-Pu:es la verdad e8 que la fracción 
del PAN siempre insistió en que hasta . 
que se tuviera llll.a defmición de llll.a 
respoosabilidad plena, respecto a su 
respoosabilidad no se les debía retirar. 

La decisión tomada por los integrantes 
de la LIT Legislatura del Estado en la 
sesión del pasado 19 de noviembre en 
el sentido de remover de su cargo a los 
Consaj eros Electorales del Institrito 
Electoral de Querétaro constituye un 
grave atentado a la ciudadanización 
elector~l ·y sienta un riesgoso 
precedente nacional para el avance 
democrático que los mexicanos hemos 
venido ,_con~ruyendo, Además de 
coostituÍI; l.llla flagrante violación a las 
garantías de que gozá todo ciudadag.o. 

En tal determinación se han 
pasado por alto los acuerdos ·Y 
compromisos astUDÍdos tanto por la 
Legislatura comó poi· el Instituto 
Electoral y se ha trastocado la integridad 
autónoma e independiente que la 
Constitución Política de la entidad le 
otorga: Por lo que de coofirmarse tal 
resolución del Legislativo eStariamos 
ante la posibilidad de darse un 
lamentableretrocesodelaparticipación 
ciudadana en la organización de las 
eleccirnes estatales. 

Sería crntrario al espíritu de la 
reforma democrática que hoy permea 
las institucirnes y que sugiere nuevas 
prácticas políticas y parlamentarias de 
los actores, más cuando lo fundamental 
de las demandas ciudadanas ha sido la 
de que ningún poder gubernamental 
intervenga en los órganos electorales 
para que tengamos aútoridades 
gubernamentales y representativas 
surgidas de elecciones legítimas en las. 
quelavoluntaddeloselectoresmerez.ca 
un respeto irrestricto. 

El proceso electoral que llevó-al 
relevo en los poderes Ejecutivo y 
Legislativo, asi como de los 

· GománEspino 

Hasta doode se lleva analizado 'ellos no 
tenían respoosabilidad directa porque quien 
operaba el CcnsejoElectoral era elDirectoc. 
Pero por todo-lo que se ha dicho en los 
medios de comllllicación y en la calle, 
llegó a tal nivel el desprestigio de los 
coosajeros que era mejor que se retiraran 
para que recuperen su moralidad y la del 
coosajo, ya sea que resuhen culpables de 
lll1 mal manejo o que queden totalmente 
exonerados. 

-¿Las deficiencias achninistrativas de 
este órgano electoral no empañarian el 
proceso eléctoral del cual resultaron 
electos los panistas? 
~No, porque-el proceso electoral fue 

terminado coo toda la limpieza de que los 
votos ahí están. Ahora lo peor de todo 
sería que este movimiento que se na 
orquestado en cootra del IEQ tenga como 
consecuencia .denostar los resultados 
electorales. · 

- ¿Quiénes han ·orquestado este 
proceso? 

-Pues la verdad es que los medios de 
COil!unicación han tergiversado mucho 

todo esto. Porque -nadie tiene pruebas 
fehacientes de que cualquiera de los 
coo.srjeros es culpable. Después· de que 
se logró la víctima que muchos pedían, 
co_mo si Querétaro fuera un circo 
Toman o, ahora que finalmente tienen 7 
víctimas, sería muy lamentable de que 
ahora se comenzara a denostar el 
proceso electoral. 

-E.ntooces, ¿cómo se explica la 
percepción del gobernador Ignacio 
Loyola tan diferente a la de la bancada 
panista? 

- Y o creo que ni él tiene prueba 
fehaciente de quetienen la culpa. Todos 
se han dejado llevar por los medios de 
comunicación, en el sentido de la 
denostación que se ha hecho de esas 
figuras. 

Pero creo que ni él ni nadie puede 
señalarlospornombrealos quepuedan -
tener alguna culpabilidad 

- ¿E.ntooces coo qué elementos el 
gobernador hizo esa afirmaciOO. de que 
"por dignidad el ya se habría retirado 
del cargo"? 
· -Pues es llll.a opinión como la de 

cualquier · otro que se ha hecho a los 
medios de comllllicación. 

" A T.ENTADO A LA 
ClUOADANlZAClÓN ELECTORAL 
.8.escatlll' la organización de las elecciones de la esfera gubemamental no· 

implicó trasladar al Instituto Elec'toral de Querét.aro al dominio y control del 
Poder Legislativo 

· Armando Cuenca Salgado/ Consejero Electoral del IEQ 

a)'l.llltamientos del estado, arrojó saldos 
positivos en los aspectos de credibilidad, 
coofianza y transparencia de los resultados 
electorales, las dudas y las sospechas -de 
fraude _electoral han quedado sólo como 
llll referente histórico -en Querétaro. El 
cambio político que hoy vive la,entidad es 
llll hecho real en el que tiene que ver.la 
transformación que hán tenido las 
instituciooes electorales, coojllll.tado coo 
el interés y la participación ciudadana 
dentro de la política estatal. · 

Para aadie, mínimamente inf or
mado y ooo capacidad de raciocinio, puede 
pasar inadvertido que los señalamientos y 
la5 críticas vertidas al desempeño que ha 
tenido el Instituto Electoral srn parte de 
una campaña sucia cuyos promotores 
ocultan sus verdaderas intenciones e 
intereses, ¿a quién o quiénes ha afectado 
verdaderamente la ciudadanización 
electoral?¿ Quiénes se beneficiaban o eran 
favorecidos en el pasado? ¿O es que esta 
campaña respoode a encooos persooales, 
a envidias, a resentidos o a ignorados de 
las decisiooes políticas? ¿ Se deberá,a llll.a 
reacción por parte de q~ienes no fueren 
favorecidos por la vohmtad ciudadana, y 
que ahora traten de justificar_ su fracaso 
pidiendo la cabeza de quienes sólo 

cumplieroo con su deber? 
El supuesto origen que ha dado 

pauta-para desbocar a más de un detractor 
ha.sido lo que ellos mismos han calificado 
como "irregularidades", "deSvíos", "malos 
mantjos", "malversación" dé los recursos 
económicos del Instituto, todo ello 
atribuído a los Consejeros Electorales, 
ignorando o maliciosamente dejando de 

1 lado, que el único facuhado por la ley para 
manejar el presupuesto del Instituto es el 
Director General del mismo. Ahora bien, 
en el supuesto de que se hubieran cometido 
errores o faltas en su aplicación ¿es esto 
exclusivo del Instituto, todas las demás 
instancias gubernamentales que someten 
a revisión su gasto no reciben 
recomendaciooes_ para que se hagan · las 
correcciooes pertinentes? . 

¿Se ha deStituido alguna vez a lll1 

gobernador, aun diputado o a un presidente 
municipal ºpor irregularidades 
admlnistrativas? En el centro de la polémica 
han estado las percepciones de los 
Coosajeros. ¿Por qué si de verdad hay una 
exti.ema preocupación por este aspecto no 
se somete a lllla seria revisión y discusión 
pública de los ingresos de los funciooarios 
públicos e&.atales, incluyendopor supuesto 
a los señores ~putados? Si todas las 

instancias públicas estatales rinden 
cuentas y spn objeto de .revisión y 

·señalamientos¿ quién juzga las diáas y 
prestaciooes de nuestros legisladores? 
¿Quién vigila a quién? 

Lo anterior ha llevado al 
cuestiooamiento y al calificativo fácil 
y denigrante en contra de los 
Consejeros Elector~les, han sido 
acúsados de deshooestos, faltos de 
ética y de moral, indignos y otros más, 
¿habrá alguién que pueda decir cuál es 
la solvencia moral, la honorabilidad, la 
rectitud y la honestidad de quienes se 
han desgarrado las vestiduras y que 
llevar~ a la aprobación de la aberrante 
propuesta a que se ha estado haciendo 
ref..erencia? 

La ciudadanización electoral y 
la creación de lll1 organismo autónomo 
e independiente es lll1 logro social y 
político que tiene que ser apoyado por 
quienes busquen un estado y llll país 
más. democrático, rescatar la -
organización de las elecciooes de la 
esfera guberna·mental no implicó 
trasladar al Instituto Electoral de 
Querétaro al dominio y cootrol del 
Poder Legislativo. Por lo que la defensa 
de ~e proyecto de democratización 
de los procesos . electorales 
correspcnde a los ciudadanos y a todos 
aquellos que sin intereses perscnales 
estén c()mprometidos . con fa 
democracia. · 

El tránsito político y 
democrátieo que experimentamos los 
queretanos debe ser abooado coo la 
tolerancia, la responsabilidad, el 
respeto, la hooestidad y la verdad en 
todos los quehaceres que 
desempeñamos hoy. 
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El panma José Alfredo Botelo, única abstención; juicio «anticonstlucional» 

Los· consejeros, cesados; fue juicio 
sumarísfino: Botello; castigo por no 
habernos dejado manipular, arguyen 

Maria GonzálezHemández 

El miércoles-19, el pleno de la Legislatura 
estatal acordó la "separación temporal" 
de los siete integrantes del Consejo 
General del Instituto Electoral de 
Querétaro, en tanto se resuelve su 
situación legal y política en tomo a las 
presuntas irregúlaridades ocurridas en 
ese organismo responsable de la 
organización de las elecciones para 
gobernador, alcaldes y diputados locales. 

Luego de una acalorada discusión, con 
22 de los 23 diputados presentes 
decidieron .remover de su cargo a María 
Elena Ortega Alcocer, Agustín Breña 
Prado, Armando Cuenca Salgado, Pablo 
Hemández Váz.quez,Adán BernalArenas, 
Juan Ricardo Ramírez Luna y José Luis 
Sierra Saucedo. La intención, indicaron 
los legisladores, es esclarecer 
responsabilidades a los consejeros 

· electorales que cometieron malos manejos 
administrativos y con ello tratar de 
restaurar la imagen del Instituto Electoral 
de Querétaro que se estrenó con estos 
consejeros en la ciudadanización de_ los 
procesos electorales. · 
Esta decisión tiene como antecedente el 

acuerdo tomado en la sesión del jueves 
anteriorpara "exhortar" alosfuncionarios 
electorales que pidieran licencia temporal 
y estos no lo hicieron. · 

Después de que el PRI presentara una · 
propuesta para reformar la Constitución 
Política y la Ley Orgánica Municipal con 
r-1 objeto de dar el rango de municipio a la 
delegación de Santa Rosa Jáuregui, los 
diputados entraron de lleno a la discusión 
de fo que llamaron el "bochornoso" 
asunto de los consejeros electorales. 
.. 'El diputado Jorge García Quiroz 

·consideró necesario poner una solución 
definitiva e invocó el artículo 66 de la Ley 
Electoral, que establece que pese a la 
irrenunci<,lbilidáq de los cargos la Cámara 
de Dipu;tados· podría en casos 9e 
gravedad, removerlos por decisión de las 
dos terceras partes de !Os miembros pre
sentes. Yun caso grave, dijo, es el despil
f.arro de los recúrsos económicos puestos 
a disposición del organo electoral. 

"La ciuda~a demanda· terminar con 
los abusos cometidos en el Instituto 
Electoral de Querétaro y Ja Legislatura 
tiene la oportunidad y el fundamento 
jurídico para salvaguardar los intereses 
de la sociedad, apliquémoslo", exigió. 

El también priísta Carlos Sánchez 
F enuzca precisó que ':bajo el peso grande 
de ladescaliñcación que lamismasociedad 
ha hecho de los consejeros electorales, 
deben ser sín duda removidos de sus 
cargos. Es grave y riesgoso que 
dependiendo de la confianza de los 
ciudadanos, los consejeros electorales 
hayan desperdiciado el capital económico 
y de mayor significación que hayan 
despreciado el capital de la confianza"; 
poniendo en clar_p que desde los primeros 
resultaqos que et\lergieran de la revisión 
hecha por la Contaduría Mayor de 

Haciendahabíaalertadoyasobreelriesgo 
· que implicaría si losconsejeroselectorales 
actuales manejaran los próximosprocesos 
electorales. 

El diputado independiente Jesús 
· Martínei demandó "hacer a un lado las 

tibiezas", y la priísta Ana aertha Silva 
Solórzano interrogó: ¿cómo confiar en 
quie_nes nos han provocado la más grande 
de las desconfianzas, con acciones 
personales y en beneficio personal?, 
mientras que el perredista Martín 
Mendoza señaló que el presupuesto que 
maneja el IEQ es tan alto como su 
incapacidad y como su irresponsabilidad. 

En la bancada panista había fuertes 
resistencias pero la presión priísta era 
muy severa. El panista José Alfredo 
Botello Montes afirmó que el votar por la 
separación del cargo de los consejeros 
"se estaría violentando Ja Constitución 
Federal y aun más la del estado que es una 
norma superior ala ley reglamentaria ... si 
son responsables que paguen, pero que 
no se violente el estado de derecho". 

A su vez, Ramón Lorence ~emández 
pidió a los legisladores que se 
fundamentáran las causas graves de que 
se hablaba y que entonces si votaría. 
Calificó lasposicro~es de la fracción' del 
tricolor como un "oportunismo político", 

· en el que los priístas dicen que existe una
causa grave que no han analizado ni la 
han propuesto antes. 

El detonante de la decisión fue 
introducido por el priísta Carlos Sánchez 
Ferruzca, quien anunció que momentos 
antes el propio gobernador Ignacio 
Loyola había declarado que si los 
consejeros "tuvieran vergüenza ya 
hubieran renunciado". 

Subió luego Emilio Máccise Chemor 
a~laró: _ "no estamo.s juzgando la 
presunción de un delito, estamos 
poniendo ante el pleno, que hay causas 
administrativas. Y lo sano es que los 
consejeros se separen de su cargo 
temporalmente, en lo que ·¡a. autoridad 
detetmma si hubo dolo o no, si hubo 
fraude o no". 

Finalmente; se resolvió votar y sólo el 
panista José Alfredo Botello Montes se 
abstuvo, arguyendo que el Congreso 

.. estaría violentando la Constitución . 
federal y que aún a los "peores criminales" 
Se les reconoce el derecho de audiencia. 
Calificó el proceso como un ''juicio 
s\imarísimo". Los priístas, encabezados 
por Ernesto Luqu.e, reaccionaron 
reclamando que se trataba de una "deci
sión política". 

En respuesta. al día siguiente los 
consejeros electorales publicaron un 
pronunciamiento en el que aseguran ser 
. víctimas de un "linchamiento político" y 
atribuyen la causa real de la decisión del
Congreso a que "el Instituto no fue 
manipulable a los grupos de poder". Y . 
piden, '"1almeñte, que el Congreso se 
"apegue estrictamente a derecho". 

.,. 

Pidió el gobernador no magnificar una «fricción.temporal» 

LaincursióndelS{WAUA.Qylaagresión 
a dos reporteros, lo _significativo del desfile 

Eva Moreno Sepúlwda 

En el marco de la conmemoración del 87 
AniversariodelaRevoluciónMexicana, 
la nota la dieron los miembros de la 
Policía Investigadora Ministerial (PIM) 
al agredir a dos reporteros !ocales: Saú1 
Ugalde y Teresa Garay. 
Previo a la celebración del tradicional · 

desfile deportivo, las autoridades 
gubernamentales mostraban 
neiviosismo debido a que se les informó 
que el SUP AUAQse integraría al desfile 
para soliéitarpúblicamente más· apoyo 
a la universidad y pedir salarios más 
dignos para sus agremiados, momentos 
antes del evento se distribuyeron 
volantes con la rúbrica "Por la unidad 
de los universitarios en defensa de la 
educación pública, a nivel superior". 

El neiviosism:o que mostraron y 
reconocieron los miembros del aparato 
de seguridad del gobernador del estado, 
mediante comentarios hechos a través 

. desusradios,tuvosumáximaexpresión, 
cuando al acercarse el contingente 
sindical y acercarse al gobernador ' 
Ignacio Loyola Vera para hacerle la 
petición que tenían preparada, los 
reporteros se acercaron para cumplir 
con su trabajo y en ese momento 
agentes policiacos jalonearon a Saúl 
Ugalde y Teresa Garay. 

Ante tal agresión tanto el gobernador 
del estado como el director de la PIM 
recibieron los reclamos inmediatos de 
los periodistas y ambos señalaron "no 
haber visto nada", sin embargo · 
comentaron que se investigaría. La 
coordinadora de comunicación social 
de gobierno del estado,. Adriana 
Ballesteros, enseguida se comprometió 
que en adelante se salvaguardará la 
seguridad de los representantes de los 
medios de comunicación y que este 
hecho no se repetirá. 

El evento cívico-d~portivo contó con 
una partipación de 6 mil 500 per8onas, 
quienes llevaron a cabo diversa~ 
actividades que van desde los cuadros 
gimnásticos, bailes, carros alegóricos y 
deportes. 

NO MAGNIFIQUEMOS: 
IGNACIOWYOLA VERA 

Enrespuestaalaexigenciadelosmedios 
de comunicación por las agresiones 
sufridas por los dos periodistas, el 
gobernador del estado ofreció -:el 
viernes 21- una rueda de prensa en 
donde sólo se escuchó un discurso 
para establecer su postura en relación 
al hecho ocurrido durante el desfile 
deportivo del día anterior. No se 
admitieron preguntas. 

¡¡ !.,,. UC.BLfJ DEf1 ENDE. 

'*,l \J \JN \VE f~ Sl !)AD 
: ~¡ ) j] \A ES ·1u UJv l(A 
1
' _ ESPEf~NZA 

Unas· exigencias en todos los tonos. (Fotos de Jesús 
Flores Lara) 

Maestros ante el palco oficial. 

El gobernador, cuestionado por la prensa. 

tendrán todas las garantías. 

· Tras señalar que "lo ocurrido eSte 
jueves, es un ejemplo de fricción 
temporal, coyuntural" pidió "no 
magnificarelhecho"yprQCisóque"ante 
los requerimientos profesionales de los 
periodistas, ni la autoridad pública 
podrá maltratar a los periodistas, ni 
estos, privilegiados en cuanto acceso a 
los lugares restringidos por razones de 
su trabajo, no podrán maltratar a la 
autoridad". 

En su discurso agregó solamente que 
el hecho se investigará a fondo y que 
los comunicadqres en Q\Jerétaro. 

Por su parte, la demanda que hicieron los 
representantes de fos diversos medios de comuni
cación y que incluso fue firmada y entregada al 

• propio mandatario estatal establece las peticiones 
de: "Respeto irrestricto a la integridad de los 
comunicadores en el desempeño de sus funciones, 
respeto al derecho qut; a la información tiene la 
sociedad queretana y un llamado de atención a las 
dependeniasque por el celo desmedido con el que 
as~me'! sq tarea, parecen pasar por alto los 
derechos básicos de la sociedad".· · 



Después de la grave crisis que ha padecido 
la universidad en los últimos meses, ya se 
vislumbra una solución para el problema 
inmediato del pago de aguinaldos a los . 
trabajadores -concepto que asciende a 21 
millones de pesos-, ello según funcionario~ 
académicos y gubernamentáles. Pero aun 
cuando este problema iñmediato se resuelva, 
el problemaiUndamental permanece incólume 
y a punto de estallar en cualquier otro 
momento. 

En estos términos Sólo se puede esperar 
que la universidád continúe acorralada por 
su déficit, que asciende a cerca de lOOmillones 

· de pesos. Evidencia de la permanencia de 
esta problemática es láausencia de estrategias 
para atacar el cuantioso faltante. EL rector ha 
expresado que desde fuera de la universidad, 
el gobierno federal, a través de la SEP, plantea 
que para volver manejable el déficit se debe 
rescindir la cláusula de jubilación dinámica 
de los trabajadores. Coinciden en esta 
apreciación muchos otros sectores externos 
a la universidad. 
Tambiéndesdeafuera,porejemplo,Ramón 

:..orencé, Presidente 'del Congreso de Estado 
1demás de criticar a la cláusula de jubilación, 
lice en entrevista con El Nuevo Amanecer 
¡ue él puede .conseguir "haSta a más de 50 
,rofesores" para ~ue den clases én la 
miversidad sin cobrar; pero además comenta 
¡ue en sus tiempos de profesor universitario 
1abía 'ocasiones en las que no les pagabañ y 
llos no hacían nada: Y en un alarde de 
•ptimismo declara que él convocaría a todos 
os exuniversit,arios ( 1 O mil según sus cuentas) 
•ara que aporten 5 .ó 1 O mil pesos cada uno) 
sí subsanen el déficit de la universidad. 
Ante estos comentarios, cabrían muchas 

.reguntas, por ejemplo, con maestros que no 
e dedican a la enseñanza se podrá mantener 
l calidad educativa o si es verdad que los 
xuniversitarios están di8puestos a donar de 
incoa 1 O mil peses cada uno. Pues finalmente 

· etrás de todo se encuentra la cuestión de si 
1 universidad púbfü~a debe depender de la . 
endicencia privada o debe mantenerse como 
n sistema educátivo estatal. 
Anti': todo esto, el secretario gener~I del -. 

UP AUAQ ha expresado que efectivamente 
>n pocos los sectores que defienden el 
'.ontrato Colectivo de Trabajo, pero que el 
ndicato de los profesores no está dis¡mesto 
ceder. Prueba de ello, expresa, fue la 

;istencia de un grupo de profesores y 
lump.os al desfile del 20 de noviembre y la 
1anifestación que se éonvoca en la explanada 
e rectoría para el día 25. 

•.· .. -
FUERAPARTIDOSDELAUAQ 

amón Lorence, Presidente del Congreso del 
stado y dirigente estatal qel PAN, en diversas 
casiones ha ·manifestado una ctara 
iscrepancia con· los 'funcionarios de 
)bierno del estado que marcan su distancia 
on la UAQ. Tanto por su (ormación 
niversitaria como por su compromiso con el 
artido (al cual tampoco le convienen los 
onflictos sociales) se muestra preocupado 
orla grave problemática de la UAQ. 
-Usted declaró que el Gobierno del Estado 
~almente sí puede apoyar a la UAQ. 
-Lo que nosotros hemos dicho es que el 

'RD mei,cionó que el Gobierno del Estadono 
está apoyando a la UAQ y eso es falso:" 
porque el gobiérno de Ignacio Loyola ya 
entregó 2.3 millones de pesos para tratar de 

.resolver el problema. Aunque sí son 
insuficientes porque .las necesidades de la 
universidad son mucho mayores. 
"Yo voy a proponer que abramos una cuenta 

en el banco y que todos los exuniversitarios 
depositemos una cantidad para r~solver los 
problemas de la UAQ. Supón tú que en 
Querétaro hubiera 1 O mil ·exuniver:sitarios y si 
por cada uno damos 30 ó 50 mil pesos 
podríamos juntar 30 ó 50 millones de pesos 
para solucionar el problema de la universidad. 
Así esto hay que dejarlo ~n manos de los_ 
ciudadanos. Porque de la universidad fuera 
manos de los partidos. Esta propuesta del 
PRD y del PRI son oportunistas. A ver, con 
cuanto van a colaborar para que lo que dicen 
sea cierto, por:que el problema es de dinero y 
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· Ante negociaciones ~in éxito, los universitarios come~zaron a salir a la callf 

Sacrificio administrativo o naufragio, disyuntiva 
.de una UAQ. acorralada por. su voluminosa de_uda 

Arsenio Durán se p~onunciapor que trabajadores paguen la factura 

Ramón Lorencé propone "una coperacha": que cada egresado aporte entre 5 y 10 
mil p'esos y ofrece conseguir_ "hasta 50" profesores__ que den t;lases sin cobrar 

GennánEspino 

no de apoyo moralV. 
-Algunos diputados de extracción panista 

han declarado que sí se debe apoyar a la 
universidad a condición de supervisar sus 
gastos. ¿Cómo propone usted que se debe 
apoyar a la UAQ? · 
-Cualqui~r institución ~Jl crisis económica 

debe optimizar sus recursos. Además de la 1 

cuenta yo ofrezco que a lo mejor consigo 50 
profesionistas que puedan dar una o dos 
clases gratis. Yo creo que hasta consigo más 
de 50 personas que puéden dar clases sin 
cobrar. Mira, hace años yo fuí maestro de la 
universidad y la universidad no tenía 
recursos, a veces llegábamos a cobrar y no 
había dinero y n-0 pasaba nada. -
"Y o creo que se deben-optimizar los.recursos 

y tratar de generar más para salir de ese hoyo. · 
Pero ese hoyo qué lo hace. El problema no és 

· e~g~<?coniente,elJ>!oblema~slajub~ac!~n 
dmanuca. Hace 29 anos se creo1ajubtlac1on 
dinámica pero no se han aportado los 
recursos para cubrir las jubilacionlfs. Así por 
más que podamos favorecer el Ütcremento 
del presupuesto de la UAQ será insufü¿iente 
para cubnrla jubilación dinámica". . 
"Sobre lo del aguinaldo, ayerme comentaba 

el Secretario Gabriel Siade que va a estar en 
México la próxima semana y que si es necesario 
estará con el rector, pero que los aguinaldos 
se van a sacar. Porque él considera que es un 
gran compromiso, para él, para el rector y para 

.. el g~bierno". 

Si 111' universidad no debe acudir con la 
Secretáría de Educación;¿ deheir entonct:s 
con la Dirección de Comercio Ambulante? 

No sólo funcionarios panistas declaran que 
la universidad debe recortar 5.U estructura, 
también Arsenio Durán Becerra, director de 
la Facultad de Derecho se ha sumado a los 

. que exigen volver m~s ec~nómica a la UAQ. 
Por todo ello, al mtenor de la propia 
universidad se afirma que con esta actitud 
Arsenio Durán le está enviando flores a 
lgnacio Lo yola E incluso el líder de laFEUQ 
y estudiante de derecho, Carlos Silva, quien 
antes de las elecciones ofreciera el voto de 
"18mil estúdiantesuniversitarios" a Fernando · 
'Ürtiz Arana (candidato del PRI a la 
gubematura), ahora se ha olvidado de todo 
ello y también asume la postura de la 
administración panista. 
-Según usted la crisis que vive Ja UAQ se 

explica por el difurencial entre el subsidio que 
recibe y las prestaciones que otorga. Entonces 
la univer81dad sería responsable de no 
ajustarse al presupuest9 que realmente tiene, 
cuestionamos a Menio Durán. 

-Cuando ·se hacen revisiones 
contractuales ante los riesgos de las huelgas 
a veces el gobierno federal' y el e!tatal sugieren 
a la universidad que ofrecer más prestaciones 
para superar el problema. Sin embargo esos 
ofrecimientos del aobiemo federal y estatal 
no quedan por escnto como compromiso de 
incremento al subsidio; y si por el momento 
se hace alguna aportación para resolver el 
problema de la huelga, después esta 
aportación no se mantiene, sobre todo por 
parte de la federación. De e!ta forma cada vez 
está más desfasado el esquema de subsidio 
que tiene la federación con el esquema de 
prestacio·nes que paga la Universidad 
Autónoma de Querétaro. 
-En los medios se ha publicado que el plan 

de jubil.aciones, que es demasiado oneroso, 
es la causa del déficit de la UAQ. 

-Sí, yo siento que el problema tenemos 
que analizarlo de manera mucho muy global. 
La federación expresa que algunas cláusulas 
son excesivamente gravosas. El problema es 
mucho más profundo, tiene muchísimas más 
aristas y no se limita solamente a lo de los 
jubilados. No obstante, es indudable que 
representa un gravamen importante para la 
universidad porque conforme pasa el tiempo 
es muy onerosa esa cláusul.a de jubilación. 
Conforme va pasando el tiempo se va 
acumulando mayor núnero ·de jubilados, a 
ellos les reconocemos todos los esfuerzos y 
todá la vida que dieron para la institución 

·pero ciertamente no es posible gue con el 
mismo recurso, de por sí insuficiente, se 
pueda mantener a una universidad activa y 
también a una universidad de jubilados. Yo 
estoy proponiento que hagamos una revisión 
muy profunda al interior de la universidad, 
que veamos lo que podemos modificar para 
que J?Odamos IJegar · a un punto de 
negociaciones donde la autoridad federal 

-reconozca lo que necesita la universidad. 
"Además hay que ver si algunos gastos que 

se vienen realizando pueden disminu:r o 
sul'rimirse. Y por que no, también pensar que 
exista alg\Jn exceso de personal a disposición 
de la administración de la rectoria o de la 
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El Correo Semanal 

La posición de los 
estudiantes de 

Ciencias Políticas 
' H. Consejo Universitario. 
M. en l. Alfr~o Zepeda Garrido. 
Rector de la Vniversidail Autónoma de 
Querétaro. 
Como estudiantes sabemos de la 
problemática que a~e hoy ~ n\iestra 

· Univa-sidad: 
Por Wla parte, el déficit se-origina en la 

. insuficimcia de los recursü'S asignados 
por el gobierno a la educacién pública w 
general y a las institucirnes de educacién 
superior en particular. - ' 

fato se suma a coo.di<jrnes in.temas de · 
racionalidad de recursos . financieros, 
administrativos y de infraestructura poco 
~caz y previsora que momentáneamente 
semanifierut en lo ecooómico, sin embargo 
no ca:u¡titq:ye el únioo pllllto crítico; el 
problema abarca aspectos tales como la 
falta de planeacién ante el creciiniento de 
la mattíeula ·estudiantil; awado al actual 
modelo educativo poóre y métodos de, 
enseñanza ineficaces ante la realidad que 

_ exige la generaciáj de ciencia ytemología, 
capaz de resprnder .a las necesidades del 
hombre frerite a un sistema 
socioeconómico injusto que impone 
formas de coo.ocimiento funcirnales al 
gran capital intemaciooal. ' 

Evitemos que estas cuestirnes centrales 
se diluyan en el burocratismo, el forcejeo 
entre élites y políticas y la áberrante 
suposición de "inviabilidad de la 
Universidad''. 

Los alunmos de la Facuhad de Ciencias 
Políticas y Sociales, puntualizamos lo 
siguiente: _ 

l.- El Estado tiene la obligacién de 
asignar los · recursos suficientes que 
garanticen la educacién pública. En este 

· sentido, nos solidarizamos con . las 
autoridades, . maestros, trabajadores y 
persrnal de nue.tra Universidad en la 
creacién de Wl frente común que reclame 
al gobierno estatal y federal mayores 
recursos sin detrimiento de las ccnquistas 
laborales y en beneficio de la Universidad 
Pública. 

2. - Úna medida recurrente de la autoridad 
universitaria, ante el problema de 
insolven ja económica, es el aumento 
ccnstante de las cuotas estudiantiles. Lo 
que consideramos es ·una medida 
in.equitativa y poco efectiva que atenta 
crntra el carácterpúblico de la tmiversidad . 
P-0r elio~ n1> estamos dispuestos a aceptar 
un nue"o incremento· en las cuotas de 
inscripción y de reinscripdón. Por d . 

-cootrario, exigimos un sistema de becas 
que permita el acceso a la educación 
superior de los estratos más bajos. 

3.- Prq>rnemos \llla audito/Ía e~ema 
de los gastos pasados y erogacioneS
recientes que ha realizado la Universidad, 

.. 
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administración de las escuelas o facultades". 
-La actitud autocritica que usted tiene 

ante la UAQ es similar a la del Secretario Siade, 
que dice que el problema de la UAQ es interno, 
¿cómo se explica qué sus opiniones ahora 
coinciden con las de la administración panista';' 

-Bueno, tú sábras que no h:ay 
identi:ficaciones·ni por equivocación ni por 
ningun motivo. Simplemente es coyuntural. 
Pues en nuestra práctica diaria debemos hacer 

. una autocritica porque en algunos puntos del 
discurso de la autoridad no deja de ser 
razonable él hecho de que en términos así 
como que muy claros muy precisos si en un 
momento dado no se obtienen los ingresos 
suficientes para solventar los egresos pues 
quiere decrr que cualquier institucion o 
empresa esta destinada a no permanecer. 
Entonces yo creo que la universidad no debe 
de reaccionar de manera visceral sino que 
simplemente tenemos que ser lo 
su:ficieñtemente críticos como para aceptar 
hasta qué punto es razonable la postura que 
están asumiendo algunas instancias 
gubernamentales . . 

"Además de que por supuesto no 
compartimos -la postura ·de la Secretaria de 
Educación que dice que no es quién para 
atenderlos problemas de la universidad. Pues 
entonces yo quisiera saber si tendríamos que 
ir a la di(ección que controla el comercio 
ambulante o cualquier otra dependencia". 

-En este sentido se ha manejado que la 
Facultad de Derecho ha sido el semillero del 
priísmo en Querétaro, pero ahora muestra una 
tendencia a colaborar con el PAN ... 
-Yo siento que estamos hablando ya no de 

partidos políticos sino de instancias 
gubernamentales. Ffectivamente ha habido 
un cambio pero yo siento que nuestro tr~to ya 
no es con _panistas o con priís.tas. Nuestros 
pro~lem~ habrá que discutirlos· con las 
mstttuciones - , gubernamentales, 
independicntemen!e del partido político del 
cualnayan. procedido. . 

-A diferencia de lo que usted opina, 
Roberto Cíntora, dirigente del SUPAUQ, 
menciona que el_plan de jubilaciones no es el 
causante del déficit. · 
-Sí, yo estoy de acuerdo en que el plan de 

jubilaciones no es la única causa del deficit. 
Pero habría- que preguntar dónde está eJ 
subsidio para el pago de las jubilaciones. ·La 
SEP tiene un esquema muy rígido: otorga un 
subsidio para las personas que estan 
laborando pero no para tas que no están en 
activo y para esas no tenemos apoyo. 
Bntonc¡!s esta situación deficitaria se genera 
por~e.. la universidad tiene ·que pa~ar 
cantidades para: la8 que no recibe subsidio. 
-¿Qué actitud debe asumir la UAQ, ahora 

que el rector se ha 'dirigido a todas las 
instancias posibles y no ha obtenido la · 
respuesta -necesaria?. 
-Preferiría no tener que pensar en posturas 

como una manifestación t?ública, o unareunión 
tumultuariadelauniverstdadanteelgobiemo. 
Créame q}le abri.go la esperanza de que pu~~e 
haber algun cammopara encontrar la soluc1on 
sin necesidad de tener.que acudir a este tipo 
de presiones o de mecanismos que la· 
universidad en algún momento dado realiza 
cuando sé encuentra acorralada. Sin embargo, 
creo que son las que tendría qu.e utilizar · 
precisamente pélfa lograr ese convencimiento 
y esa concientiza'ción. 

-Algunos sectores de la universidad 
mencionan que estas coincidencias que tiene 
el director de Derecho con la propuesta 
panista, responden también a la carrera por la 
sucesión rectoral y que usted encabeza una 
corriente, similar a la posición panista, para 
poder tener mayor ventaja en este proceso ... . 

-Me parece excesivamente prematuro 
pensar en una situación d~ sucesión rectoral 
en virtud de que todávía está reciente la fecha 
en la que se logró la reelección del rector 
Alfredo Zepeda y yo creo ..que ahorita los 
tiempos no son pára pensar en sucesiones 
sino pará pensar en unir esl.Uezos. Los del . 
PAN seóan los?.1mefosen decir~e no existe 
ninguna coincidencia- ni posibilidad por lo 
menos desde el punto de vista de grul_>O que 
me identifiq~en con este partido político. 

CONCURSO DE ESCUDO Y LEMA 
DEL COLEGIO DE SOCIOLOGOS 

DE. QUERETARO, A.C. 
BAJO LAS SIGUIENTES BASES: 

1 

- El concurso queda abierto al público en general. 
- El fonnato mínimo de los trabajos para eseudo será de 
2lx27am. - ·' 
- Los trabajos deberán de acompañarse con: nombre, domicilio 
y teléfono en un sobre con seudónimo. 
- La-inscripci_ón queda a partir de la presente y cen:ará, el 9 de 
enero de 1998. 
- Los trabajos se recibirán en las 9~cinas Colegio (Facultad de 
CienciasPolíticasySocialesde la U.AQ.). Centro Universitario 

de Querétaro. 
- La pretniación será el día 1.3 de febrero de 1998. 
-Lospremiosserán: $500.00paraescudo,yuñlotedelibrospara 
lema · · 

. - Los concursantes recibirán diploma de participación. 
- El jurado estará integrado porm'iembros del Colegio y su fallo 
será inapelable. 
- Lo no previsto en esta convocatoria será resuelto por el 
Colegio. · · 

Para mayores informes en la oficinas clel Colegio o a los teléfenos: 15-43-21y16-75-26. 

.. 



. 
-¡Dinero a la universidad!, ¡dinero a la 
universidad! ¡Defenderemos la universidad 
pública! ~ 

Se escucha en el altavoz este mediodía de 
miércoles. La voz de Antonia Pérez Sosa -
luego de la intervención de varios dirigentes 
que este día se manifiestanfren~ a Palacio de 
Gobierno para demandar al Ejecutivo mayores 
re.cursos para la universidad, que no se 
municipalice la políeia, :así como diversas 
peticiones en tomo a problemas de vivienda 
yentornoaladeficienciadeserviciospúblicos 
y cambio de las políticas tomadas en este 
sexeni<>-- es contundente mientras habla de 
la violencia contra mujeres y niños y contra 
la sociedad. 

Micrófono en mano, la dirigente del grupo 
Mujeres Revolucionarias de México , 
denuncia la "política de garrote", que ha 
implementado el gobierno municipal de 
Francisco Garrido Patrón, a quien acusó de 
fascista que, y .quien "en lugar de resolyer 
problemas de la sociedad a la que debe de 
servir, se preocupa por municipalizar a la 
policíaparareprimirmaslaslasmovilizaciones 
sociales". · 
Durante la multitudinaria marcha que varias 

organizaciones realizan -entre ellas las 
Mujeres Trabajadoras del Volante "Margarita 
Mazade Juárez'', laAlianza de Mujeres" JOsefu 
Ortiz de1 Domínguez'', la Organización de 
Mujeres Sexoservidoras del Río, las Mujeres 
del Frente Democrático Independiente , 
Mujeres del Movimiento Urbano Obrero 
Popular, Unión de ComercümtesAmbulantes 

· "Emiliano Zapata". la · Unión de Colonias 
Populares, diversas uniones de taxistas y el 
movimiento de Santa Rosa Jáuregui-, los 
voces se unen para e~igir que se implementen 
políticas a favor de los pobres y no de las 
empresas. Y para que el gobierno se 
comprometa de manera real a apoyar con 
recursos económicos a la Universidad 
Autónoma de Querétaro. 

"Estamos preocupados por la universidad 
porque es una aliada de los pobres, el mayor 
beneficio que ha recibido Querétaro ha sido 
el de profesionistas egresados de la UAQ", 
indican. 

En esta manifestación, las cerca de dos mil 
gentes, se m~ifiestan en contra de las , 

Quizá el título de este artículo suene 
demasiado ostenfo$o si nos atenemos a · 
la dimensión real de lo que está pasando 
en nueStra máxima Casa de Estudios. 
Veamos los porqués: 

a)Loinaudito.-Nose_havalorado 
en su auténtica proporción el problema, 
me parece que la conciencia universitaria 
no rebasa. el hecho de '.'aguinaldo o no 
aguinaldo" , pues ·· de otorgarse 
finalmente éste las aguas voverán a su 
cauce, tal y como ocurrió hace un año y 
henos aquí. Si no se otorga (no quiero 
pecar de pesimista e insensatez) la 
situación alcanzará su punto más álgido 

·y las consecuencias de esto serian 
imprevisibles aunque, vuelv-0 a mi 
inseparable_pesimismo, lo más probable 
es que nada cambie, ¿qué es lo que nova 
a cambiar? La toma de conciencia, la 
conciencia, la ciencia, la .. . 

Digo lo anterior porque un hecho muy 
significativo lo fue sin duda la marcha 
conv.enida este pasado 20 de noviembre 
con el fin de comenzarasentarpresencia 
en la opinión pública acerca de nuestra 
problemática, hacer copartícipe a la 
ciudadanía e involucrarla al menos 
moralnienteenunmoviniientoquedirecta 
o indirectamente también les afecta. La 
presencia de los maestros universitarios 
fue casi nula. El SUPAUAQ 
práeticamente marchó solo y su alma, ni 
siquiera asistieron todos los delegados 
sindicales de cada facultad y de no ser 

·por el entusiasmo solidario de los 

t. 
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Organizaciones se manifiestan ante el Palacio de Gobierno .. . . . . -

Oposición a la municipalización 
de la policía y dinero a la UAQ 

políticas del gobierno municipal que "intenta 
con la policía reprimir y acallar las vóces del 
pueblo", "pero nos vamos a defender aunque 
sea con palos vam·os a salir a la calle, no 
vamos a permitir que la policía agreda más a 
este pueplo", aseguran. Y acusan algobierno 
delgnacioLoyola Verade"antipopular". '<ya 
aserunerrorpolíticodelgnacioLoyola Vera 
pasarleaun loco como lo.es Francisco Garrido, 
la policiaque utilizará en contra del pueblo" . . 

U.n.rato después de su intervención ante el 
micrófonQ, la dirigente del grupo de Mujeres 
Revolucionárias de México, -Antonia Pérez 
Sosa,. muestra su adhesión a la exigencia de 
mayores apoyos para la UAQ. En entrevista 
con este semanario, señala que la universidad 
pública es una de los grandes beneficios qúe 
secensiguieronconlaRevoluciónMexicana. 
"Y de una manera u otra, el pueblo que esta 

aquí, aunque muchos no puedan mandar a 
·sus hijos a la univeraidad y se han visto 
beneficiados con · los programas y los 

. profesionistas de la universidad pública, 
debido al contenido al contenido social que 
esta da a la educación"'· precisa. 

"Estamos preocupados porque se vaya a 
privatizar, que se aumenten las cuotas, porque 
esto va a impedir 'que menos hijos de 
trabajadores o gente de campo asista a la 
universidad, .pues venimos a defenderla y a 
decir que querernos que haya recursos para 
la educación pública, que el gebierno del 
estado contribuya a resolver el problema de 
falta de recursos que tiene hoy la universidad". 

También militante del Partido Popular 
Socialista y distinguida por la Universidad 
Autónoma de Querétaro con la medalla al 
mérito académico, Antonia Pérez Sosa 

Tigres de Papel 

LA LiNlVERSlDA.D 
EN MOVlM lENTO 

• JoséLuii Alvarez Hidalgo 

estudiantes de la Prepa Norte aquello hubiera 
sido realmente vergozoso. ¿Puede alguien 
explicarme cómo se puede orque$lf un· 
movimiento magisterial sin maestros? Vamos, 

' ni_siquiera el interés legítimo e individual de 
luchar por sus prestaciones les atrae, ·cómo 
pensar entonces que puedan integrase con 
auténtico compromiso a una causa que va 
másaftáde sus narices y que implica algo tan 
preciado como la defensa de la educación 
pública, laica y gratuita para todos los 
mexícanos. A lo mejortienen la certeza de que 
al fin <le cuentas el aguinaldo se les entregará 
y la cosa no pasará a mayores .. . y lo demás 
¿qué importa? 

b) La gaJTa del tigre.- Ciertamente 
.existe un tigre que para nada es de papel 5' al 
cual se le debe enfrentar con mucho coraje y 
astucia, posee multiples facetas, es.· 
omnipresente y voraz, nada detiene su paso · 
arrasador: el capital, llámese le libre mercado 
o neoliberalismo, siempre es el mismo. Ese 
tigre ronda con sigilo los campus d~ lílS 
universidades públicas y está presto a dar el 
zarpaza definitivo. La petición d~ las. H. 

Autoridades de que se revise el Contrato 
Colectivo de Trabajo y negociar algunas 
cláusulas que ellos consideran atentatorias 
contra el presupuesto Federal y Estatal, es un 
síntoma inequívoco de que losmandamientos 
del capital pretenden erigirse sobre las 
conquistas laborales de los sindicatos . 
universitarios. 

¿Acaso pretenden hacer rentab.les a las 
universidades públicas?¿ Quieren insertarlas 
a e.orno de lugar en el modelo económico.del 
fin de siglo? ¿Olvidan que un ,precepto 
constitucional los obliga sin máS a subsidiar 
a las universidades del Estado? Es más, 
¿Ignoran que la UNESCO recomienda destinar 
por lo menos el 8 por ciento del ·prn a la~ 
educación para que ésta tenga un margen de 
posibilidades mayor para ser efectiva? ¿En 
qué mundo viven? ¿Quieren restar en vez de 
sumar· con el falaz argumento de que los 
úniversitarios · tenem'os muchas 
prestaciones? ¿En qué cabeza cabe? 

e) La tenue esperanza.- Roberto 
Cintora, secretario general del SUPAUAQ 
tiene tazón, después de la tormenta es preciso 

.. 
~ · 
f;o, <..o..,~~;..-.;;-

propone que sea el gobierno est(\tal como el 
federal los que se hagan cargo de· la deuda de 
la universidad. Pero también proponemos 
que la Universidad Autónoma de Querétaro 
implemente muchos mas programas para 
beneficio de las comunidades, tanto de la 
Facultad de Medicina, como 4e De~écho, de 

.Arquitectura para la constiqcción de 
vivienda, etc., y también que setamplié la 
matrícula". Y que permita la universidad, que 
hijos de campesinos y obreros obtengan 

· becas y puedan así estudiar y que sus 
conocimientos los retribuyan nuevamente a 
la sociedad, precisa. ' 
En respuesta a la negativa que anteri~rmente 

la Secretaría ~ie Educación había manifestado 
de apoyar en términos económicos a la 
Universidad Autón.oma de Ql\,erétaro, Pérez 
Sosa. indica que diferentes grupos de la 
sociedad continuarán hac~endo presión ante 
el gobierno del estado para que apoye 4.~ 
manera decidida a la .universidad. Empero 

. informó que al margen del apoyo que este 
r.ueda dar a la UAQ, los grupos sociales 
reafizarán en diciembre algunos eventos en 
favor de la universidad pública y así dar el 
apoyo que en su momento les dió a.Jos ahora 
egresados de las universidades públicas. 
(Maria GonzálezHemández) 

encaminar las acciones a lograr una 
auténtica reforma universitaria que trate 
de erradicar todos los vicios que día con 
día merman económica, administrativa y 
académicamente a nuestra Alma Mater. 
No se trata de improvisar paliativos, sino 
de ap!icar medidas de fondo que !Qgren 
elevar a nuestra universidad a niveles· de 
excelencia entodosloscampos. Tampoco 
se trata de imitar modelos ajenos, léase 
Tec de Monterrey u otras universidades 
privadas; no, la universidad pública tiene 
una estructura bien consolidada y dentro 
de su propia organicidad debe 
reestructurarse para convertirse .en una 
alternativa seria de educación para 
millones de mexicanos. A eso hay que 
apostarle. · 

Este martes 25 de noviembre, se ha 
convoc·ado a toda la universidad a una 
concentración masiva en la explanada de 
Rectoríaenpuntodelas 1 l:OOhrs. corte! 
fin de impulsar el movimiento en defensa 
de la UAQ y buscar ese impacto tan 
necesario en la opinión pública. Ojalá esa 
anhelada toma de conciencia se ratifique 
y desmienta Jo dicho en este espacio. 
¡Todos a-la.explanada! 

Po_r cierto., bien vale la pena recordar 
nuestro lema universitario y hacerlo valer. 

·¿o será letra muerta? 

. P.D. Ojalá y el Sr. Rector nos acompañe 
hombr<? con hombro. Sería grªto verle 
por ahí. 
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"Por compromisos no cumplidosporel nuevo 
gobierno panista", de~e el lunes 17 de 
noviembre fue tomada la élelegación de Santa 
Rosa Jáuregui por miembros del Consejo de 
Participación Social de Santa Rosa Jaúregui 
y con apoyo del Frente Independiente de 
Organizaciones Sociales (FIOS) . . 

-El PAN -durante su campaña hizo 
compromisos que no cumplió, como el de la 
elección democrática de delegados. El de 
aquí fue impuesto por el presjdentemunieipal 
Francisco Garrido; si se echó un compromiso 
durante su campaña, es una falta de respeto 
al pueblo de Santa Rosa no cumplir con él, 
afirmaron los ntanifestantes. 

La elección democrática del delegado y 
algunas otras peticiones más como la de 
ampliar a 24 hrs. el horario de la agencia del 
Ministerio Público, son las condiciones para 
levantar el plantón eriel centro de Santa Rosa 
Jaúregui. Aclaran que el deseo de conv.ertir 
Santa Rosa Jaúregui en municipio no es la 
razón de la manifestación; aunqúe no 
descartan el trabajo que existe detrás de ésto 
por su parte. 
Elmediodíadelmiércoles 19denoviembre 

acudieron a los llamados Miétcoles 
Ciudadanos, pero "cerraron la presidencia 
cuando llegamos y pusieron policías 
alrede~or, negándose a recibimos". Después, 
cuando nos fuimos, nos enteramos de que 
habían abierto y comenzaron a atender a los 
ciudadanos", señaló Anselm<> Robles, quien 
añadió que no ha habido, propuestas de 
arreglo por parte del gobierno. 

Además_, indicó que posiblemente usen la 
fuerza pública de alguna forma y que depende 
de que tan fuerte la usen verán si responden 
o no. "No hemos cerrado la delegaeión por 
completo. Todos pueden entrar y -salir, 
incluso el delegado", aseguran. También 
expresan que ya se han girado órdenes de 
aprehensión en contra de algunos de los 
manifestantes y afirman ~·estar ah.í y no 
moverse por si los quieren ir a buscar". 

Este lugar «tiene todo para ser municipio», Isidro Rico 

Por "compromisos incumplidos", 
miembros del -FZLN y FIOS toman . 
la delegación de Santa Rosa Jáuregui 

QUESERF.NITfUYAEL 
MUNICIPIO: ISIDRO RICO 

Por su parte, Isidro Rico, destacado deportista 
olímpico que radica en esta delegacíon, 
coméntó a El Nuevo Amanecer acerca de la 
situación actual que se vive-en la comunidad: 

-Se ha pretendido que sea municipio 
durante. mucho tiempo, e incluso :funcionó 
como tal durante muchos años. Sería bueno 
q!!_e lo fuera, pues los recursos que se generan 
se utilizarían aquí mismo, sin necesidad de 
que se vayan y después regresen en mucho 
menor cantidad. 

«Si los salesianós entregan, nosotros no», dicen 

Que venga un obispo que .sí nos -oiga, claman: 
. feligreses que protestan en Santa Rosa de Viterb~ 

"Ya no queremos aquí al· obispo" es la 
consigna que pregona la feligresía de· 

, Santa Rosa de Viterbo ante la añeja dis¡)uta 
de la mitra con los salesianos por la 
custodia del tempJo. 

Asegura Concepción Trejo, represen
tante de los feligreses del barrio que Jos 
sacerdotes salesianos no manipulan su 
movimiento. "Lo que hemos hecho ha 
sido por nosotros _mismos, por amor a 
Dios, al templo y a los padres salesianos, 
porque no queremos que sé vayan", 
enfatiza la lideresa. Según los feligreses, 
existen versiones de que hace aproximada
mente un fues, uno de los sacerdotes . 
salesianos fue a ver al obispo para dejarle 
el templo de una vez por todas, pues ya no 
querían _problemas. A esto, monseñor 
Mario de Gasperín Gasperín respondió 
diciéndole a la orden salesianaqueretana 
que "quitara a la gente que tenía vigilando 
el templo, pues él quería ir a recibirlo 

José Annando Noguerón Silva 

personalmente y con tant<,l gente no podría". 
-No sabemos si es miedo o respeto el que 

nos tiene . el obispo, pero él nunca se ha 
merecido el respeto de algún queretano ... Si no 
es capaz de dar la cara como sacerdote o como 
obispo,queporlomenosladécomohombre. 
Nunca está, siempre se niega y no quiere dar 
la cara ni ·siquiera ante lo¡¡ medios de 
comunicación. Lo único que está logrando 
De Gasperín con caprichos como éste es que 
nos desunamos como católicos; por eso hay 
tanta secta religiosa hoy en día. 

Señalan los feligreses "no estar dispuestos 
a seguir así". Aclara Concepción Trejo que 
los salesianos no son los responsables de los 
movimientos feligreses, sino ellos mismos. 
"Eli<~s están dispuestos a entregar el templo 
al <>hispo, los que no queremos somos 
nosotros", sostiene la lideresa. 
A pesar de que ya fue realizada una auditqría 

al templo y de que su ·entrega está ya casi 
con,sumada, ·1os feligreses se oponen a 

abandonar su manifestación ~n 
las escalinatas de Santa Rosa 
deViterbo. 

Por último, expresan los 
' feligreseseovozdeConcepción 
Trejo ante E/ Nuevo Amanecer. 

- Es necesario que alguien 
leponga un alto al obisp.o. Si se 
va, a lo mejor llega un obispo 
que sí nos oiga, .pues hemos 
mandadocartasalasaltasauto
ridaqes de la Iglesia en México, 
y no hemos tenido respuesta 
pues_ en Roma respondieron 
d,iciendo que es un asunto local 
que incumbe al obispado. Tam
bién el gobi,:mador Ignacio Lo
yola nos dijo queél no se podía 
méter en esos asuntos. AJ obis
. po no se le puede tener respeto 
porque él no nos lo tiene a no
sotros; él ya está condenado. 

'· .. 

Advirtió el mar~nista que es necesario 
que la viabilidad tfe su transformación sea 
determinada por un estudio formal. Santa 
Rosa tiene todo r,araser un municipio, o por 
lo menos,.. más que algunos que ya SQn 
municipios. Ahora se viene una nueva zona 
industrial, la cual le dará un auge.a Santa 
Rosa. 

En materia de política local, Isidro Rico 
señala que se han manejado en Santa Rosa 
Jáuregui intereses políticos por encima de lo 
económico. "Al no ser municipio, no hay 
partidos políticos y esp se traduce en votos 
para el partido en el poder. La toma que hay 
ahorita de la delegación está hecha por grupos 
que el gobierno pasado mantuvo y toleró, 
ahora están tratando de vivir de alguna 
manera". · 

Señala Rico a una persona de nom'bre 
Gerardo Vázquez, como alguien que manipula 
dichos grupos de acuerdo a sus intereses. 
"Los estuvo manejando para que lo siguieran 
cuando estuvo de presidente municipal Jesús 
Rodríguez, despué"'sle dieron un puestecíto 
y los dejó tirados. Ahora volvió y se las 
arregló para volverlos a convencer", dijo con 
respecto a la toma de la delegación. 

"Mientras no cambiemos nuestra 
mentalidad no p ede IJaber un cambio como 
el que marcaba el PAN ni de ninguna clase", 
puntualizó. (José Aríqando Noguerón Silva) 

RAYUELA 

Muchas podrán ser los aristas e interpreta
ciones óel conflicto del estado contra la 
universidad, pero "mientras son peras o son 
manzanas", los univ~rsitarios queretanos, 
seguramente, marcharemos unidos el 25 de 
noviembre, en defensa de la Uriiversidad 
Pública y por el incremento del presupuesto 
universitario. Esa será nuestra forma de 
conmemorar, digo yo el "Día Internacional 
Contra la ViolenciaHacialaMujer". 

Paco Ríos Agreda. 

Fotos de Jesús Flores 
Lar a. 



Para levantar al PRlde la "parálisis critica" 
que sufre desde el 6 de julio es requisito 
vital que su nueva dirigencla goce de uná 
legitimidad de origen que sólo Je puede 
dar una competencia abierta y libre. Si 
esto no ocurriera, el partido que conserVÓ · 
.el poder por casi 7 décadas, habrá perdido 
su gran oportunidad de recuperación: "si 
no aprendemos de esta dramática 
circunstancia nada eri adelante nos hará 
aprender", afirrnaArnulfo Moya Vargas. 

Aspirante a Ja presidencia estatal de1 
PRl -al igual que Andrés Garrido del 
Toral,Edmundo Gonz.álezLlaca y Sergio 
Baillereir-, el ex diputado y actual 
secretario de Operación y Acción Política 
del comité directivo estatal dice que debe 
descartarse cualquier intento qe 
"imposición, línea o dedazo" y advierte: 
"yo no aceptaría ninguna imposición o 
dedazo, así fuera yo el beneficiado". , 

Moya Vargas afi~a que el PRl no sólo 
tiene que aprender a ser oposición, 
"tenemos que aprender a ser partido", y 
llama a conformar "un nuevo priísmo"' 

. que recupere las mejores tradiciones de 
lucha social y política de los mexicanos. 
El sustento de este "nuevo priísmo" está 
en el "priísmo llano". El 6dejulio,señala, 
obligó alospriístasaconocersu "tamaño 
real"; ese día murió·un·priísmo que "se 
desarrolló en uri sistema de alianzas y 

Boleros 

EN EL PRÓXlMO 
,,.. 

NUMERO: 

e Entrevista con la periodista 
Candelaria Rochíguez, fimdadora 
de La Jornada, reportera de 
Proceso y directora de El 
Observador de Tuxtla Gutiérrez, 
Chiapas · 

e Sobre el periodismo gráfico, habla 
la fotógrafa Frida Hartz, de La 
Jornada, quien. ha sido 

· corresponsal de ·guerra en El 
Salvador; Guatemala y Chiapas. 
Nos comparte su experiencia y 
analiz.a la situación política actual 
del país, los altos índices de 
delincuenci~ en el DF 

., . ' . ' ... . ~ - ... 
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·· Si no aprendemos de ésta en adelante nada nos hará aprender 

Identifica Arnulfo Moya Vargas las 
6 zonas de incertidumbre en el PRI 

Busca la presidencia estaial: "yo no aceptaría ninguna imposición 
o dedazo, así fuera yo erbenejiciado" . - . . . 

El gobierno de Ignacio Loyola "nos pidió 100 días y le estamos contando 
cada día y cada hora sus inconsistencias" 

privilegios al amparo-de Ja antidemocracia, 
que inhibió la competencia yel debate público 

· y que nunca admitió la necesidad de 
autonomía frente al poder público". 

Está convencido de que su partido "debe 
seguir guiando Jos destinos" del país pero 
también cree que la ciudadanía continuará su 
rumbo "con o sin nosotros", de ahí que sea 
necésario "no perder la noción de nuestra 
realidad" y reconocer-errores. Así, identifica 
en el PRl seis ''zonas de incertidumbre": 
Una, la carencia de una id~ntidad clara, para 

lo cual propone que se defina como partido 
de centro-radical, al estilo de la socialdemo
cracia; dos, existe confusión y desarticulación 

· en el sistema interno; tres, la inexistencia de 
. reglas internas; cuatro, la relación partido-

gobien:io, pues"hoy que el mandato ciudada
no es ser oposición, no sabemos qué línea a: 
sumir"; cinco, la relación con la sociedad ci
vil, pues a ésta "la vimos como un ente extra
ño y perturbador"; y finalmente, la ~uestión 
del financiamiento, pues ~·aunque es un mito 
que el gobierno nos financiaba es cierto que 
había con éste una relación de patronazgo". 

Arnulfo Moya ne acepta que se le ubique 
como parte de un "grupo" y sostiene que ''fuí 
dirigente en el último año y medio de . la 
gestión de Mariano Palacios; con Enrique 
Burgos se me dió la oportunidad de ser 
diputado y defendí y sigo defendiendo el 
proyecto de Femando Ortiz Arana". 
. Por último, Arnulfo Moya critica con . 

severidad la administración de Ignacio Loyola 

Un cuadro sumamente complicado 

.- Focos ROJOS 
~/ . 

Joaquín Córdova Rivas 

Como arbolito de Navidad. Pero de 
puros focos rojos. En eso se está 
coo,virtiendo el Estado de Querétaro. 
Los problemas no se resuelven cuando 
ya salen otrosnuevos. Un breve repaso: 

¿Palabra de qué? Se promete, por 
parte del a_ctual gobernador, al Colegio 
Médico que el titular estatal de Salud 
saldrá de \llla téma prqn1esta por ellos 
mismos. La palabra dada no se cumple. 

La bacteria resistente a los más 
diversos antibióticos y que ha 
provocado alta mortalidad entre los 
recién nacidos del Hospital Materno 
Infantil, ·problema aún no resueho ha 
pesar de que se declare lo cootrario. 

La cootinuacién de la cue&icnada 
obra del estacicnamiento subterráneo 
dela Plaza Ccn~ucién enplenoCentro 
Histórico, declarado Patrimooio de la 
Hllmanidad,sin queex:llta mf onnacién, 
ya pedida, de las autoridades 
corr~cndientes involucradas en su 
autoriz.acién, coostruccién, coocesién, 
etc. 

La muy obvia faha de coordinacién 
entre el Gobernadür, el Ccngreso, el 
Procurador y el Presidente Municipal 
de Querétaro para dar solucién a la 
toma de las delegacicnes municipales. 

La incooformidad creciente de los 
habitantes de Tolimán, Cadereyta y 
lugares aledaños por la pretendida 
in~lacién de la empresa Mexirex, 
tratadora de deshechos tóxicos y 
peligrüSos. La falta de informacién 
confiable y veraz de los diferentes 
niveles de gobierno al respecto. 

Los problemas de q>eracl.ón de la 
empresa instalada en el Municipio de El 
Marqués que supuestamente trataría 
deshechos hospitalarios, . infecto
contagiosos y que "almacena" a cielo 
abierto. 

Las novatadas del recién• nombrado 
director de Ecología, que provocó la 
felicidad navideña anticipada de los 
vendedores de automóviles al declarar 
r~etadamente que está coosiderando la 
puesta en mard:J.a _del programa Hoy no 
circula en Querétaro. 

Los problemas presupuestarios de la 
UAQ y la desafortunada declaracién del 
nuevo Secretario deEducacién regateando 
el apoyo, lo que desembocó en una escma 
poco agradable durante el desfile del 20 de 
noviembre. 

El desfile antes mencicnado q>acado 
por la agresién a dos reporteros por parte 
de un agente de la Policía Investi~dora 
Ministerial en el palco oficial. 

La carencia de una política clara hacia 
las orgaruz.acicnes reivindicativas que ha 
aumentado la agitacién social, en forma de 
mar~as, pJantooes, declaraciooes, etc., 
por hedios qu_e todavía no suceden (las 
"intencicnes" de represién). 

El despido de prácticamente ·toda la 
planilla deftmcicnarios de la Secretaria de 
. Gobierno después de una d~ esas · 
manifestaciones, .hed:J.o suficientemente 
grave como para que Se cuetiooara la 
gobemabilidad en el estado. Pero como 
siempre: en Querétaro.no pasa nada. 

Las reiteradas injerencias del poder 
Ejecutivo~ en el problema del Instituto 

... 

Vera e insiste en que hay fragmentación 
en el gobierno debido a la inexistencia de 
una "coalición gobernal)te". 
Personalmente, . el gobernador es un 
hombre" de buena fe y de gran cordialidad 
pero como gobernante carece de una 
visióri clara" .de la gestión pública y no 
cuenta con un proyecto programático e 
ideológico que id.entifique a Querétaro 
como un todo. 
Además, puntualiza, para el gobernador 

su extracción social constituye ··"un 
impedimento para entender al nuevo 
Querétaro y su composición plural". A 
consecuencia de ello, no se ve claro qué · 
piense hacerpar_a enfrentar el "muy grave" 
desempleo (que afecta al 5% de los 
queretanos); · ha incurrido en un 
inacéptable "asedio a la autonomía de la 
Universidad"; se pretendió una suerte. 
de "golpe d~ Estado" contra el Poder 
Judicial y,enel planomunicipal,seregistró . 
un rotundo fracaso con la elección de 
delegados y subdelegados. ~emáS de 
ello, "con hecho.s como el de Totimfut, el 
gobierno está haciendo oposición:qesde 
el gobierno simplemente porque no ha 
entendido que ya es gobierno". 

"Nosotros estamos muy al pendiente. 
Nos pidió 100 días y le estamos contando 
cada día y cada hora sus irtco&istencias". 
(EfraínMeodoza) · . .. 

. Electoral de Querétaro, c¡ue parece~ 
quéestásobredimmsicnadopara "jalar" 
la atencién demedios decomunicacién, 

. legisladores y opinión pública en 
general para "tapar" el re&o de las 
broncas. Yo que los Consejeros 
Electoralesyahabriadeclarado: "Si yo · 
fuera Gobernador del Estado yahubiera 
renunciado". A ver qué se siente. 

Por cierto, resultaría interesante que 
se informara cuántos y quiénes soo. los 
asesores del Gobernador, sus currícula 
y su cooocim.iento de los asunt(')S del 
Estado. 

Hada el equilibrio de Poderes. 
Eso es lo que e&á en juego en el 
análisis, discusién y aprobacién de la 

. Ley de Ingresos y el Presupue&o de 
Egresos de la Federacién. Al Secretario 
de Hacienda no le ha ido nada bien en 
sus comparecencias y la q>ortunidad 
de romper en algo coo. los efectos 
indeseables del modelo neoliberal está 
al alcance. Un nuevo poder ha nacido · 
(Porfirio Muñoz Ledo dixit). A la par, 
se trabaja en el mecanismo para la 
discusién y acuerdo respecto de la 
Reforma del Estado. A nivel local 

· ·valdría la pena desempolvar los 
acuerdos fumados por Gobierno del 
Estado al respecto. Asuntos pendientes 
yqueurgedifinir. ¿Porquélospartidos . 
políticos nos han insistido en ello? 

Exito cuestionado. La simple copia 
de los modelos de desarrollo· 
extranjeros po garantiza ~l éxito. Eso 
deberían recordarlo coo.tihuamente los 
gobernantes de los más diversós 
niveles. Y los empresarios también. 
Para muestra dos de las franquicias 
que a nivel local al parecer trcnarcn: 

. ·Oviedo Ace-Hom Center y Loyver Do 
It Center. Por cierto, este último 
prq>iedad de los Loyola Vera y que 
ahora se transformó en la vinatería 
más grande del Estado. 
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CoRFORATlVISt\!lO 
PERREDlSTA 

~ .• 
Ai/onsoluárez To"es 

Según ¡os últimos reportes de perredi.stas 
decepcionados de su partido, se quejan 
-en corto- de que má~ de tma planilla 

-registrada para contender por los puestos 
cupulares a nivel estatal eii. tmos días más, 
está· cocin,ando su respectiva estrategia 

. "de acuerdo · a la vieja y recalcitrante 
escuela priísta, con todos sus fraudes, 
corporativismo.s, votos cautivps y 
negociados". 

Como no se exige el requisito de - por 
ejemplo- ser militante con Wla afiliación 
de por lo menos seis meses anteriores a 
las eíecciones llitemas, para postularse a 
cualquier cargo dirigente o para tener voz 
y voto, tm documento interno fumado por 
Wl miembro perredista, nos infoma que a 
las oficinas del PRD. en Querétaro están 
fluyendo gentes solicitando su 
incorporación de última horá. 

Es:previsible que el domingo· 30 de este 
mes, se impondrá aquella.aplanadora que 
más haya peifeccionado la masificación. 
Lamentablemente, en el PRD, la planilla 

· que juegue limpio tendrá nula's 
posibilidades. 

-La táctica corporatívista está muy 
socorrida en ese partido, a través de 
algunas organizacionés sociales reales o 
faa.tasmas, pero que dan la apariencia .de 
lU\ gran respaldo p-opular, para ello 
mediatizan a venéledores semifijos, 
trafican con lotes, placas de taxis y hasta 
con tractores. 

"La prepotencia y la barbarie-dice el 
qocumento- han llegado a Ezequiel 
Montes y a Tequisq_uiapan, donde la 
pódredumbre apenas empieza a salir. Las 
despensas, las becas, las vivimdas han 

· servido para jalar a la g.ente que hará su 
aparición frente ·a Wla urna forz.ada por la 

. nee_!lsi.dad". ¿Alglllla diferencia con el 
PRI? · 

F.n el partido "del sol azteca" hay de 
todo, empero quienes más se aferran en 
continuar partiendo el queso son los 
"dinos", ·Jos que se sienten dueños del 
changarro; los adictos a la cerrazón. Y 
todo por mendigar las migaj.as 
plurinominales que fes dejen los demás 
partidos en el 2000. 

Pero, ¿cómo consiguen las zanahorias 
para jalar a los afiliados que daii los votos 
internos? La respuesta nos la ofrece ese 
documento: "Los dinos sabían muy bien el 
caminito -para obtener los terrenitqs, 
la$ placas de taxis, las despensas, ete-.
en las pasadas administraciones (priístas) 
y como casi no hu~.Q cambios ahora con 
el PAN seguirán por los caminos de la· 
vida". 

No sorprendió el no consenso. 
Curiosamente "con los del PRI se hacen 
alianzas a veces hasta· demasiado 
3mistosas, lo mísmo que con los del PAN,. 
pero al interior del PRD e$ tanta la 
intolerancia y odio" que asombra a 
cualquiera que tenga Wl ápice de senhdo 

.. común. · 
La moneda:-está en el arre, se vaticina 

una lucha intestiña sin dar ni pedir cuartel. 
¿ganarán los rudos? 

Al no lograrse la unidad, se retira de la contienda y 
propone la refundación 

·El PRD, un grupo de mafias que sólo 
pelea migajas: Salvador Cerv~tes 

El PRD en Querétaro ha quedado 
reducido a Wl "grupo de mafias" 
concentrado en la "rebatinga de las 

. migajas". Este grupo nada tiene qué ver 

rebasa cualquier discusión racioÓal y los 
intelectuales que no tienen _organizaciones 
quedan sin fuerza. "Nosotros, con la llamada 
corriente histórica, promovemos la 
ciudadanización del ·partido, donde la gente 
valga por sí misma". 

PRD:' Una prueba, .más 

El próximo 30 de noviembre los militantes perredistas elegirán a su Comité Directivo Estatal. Previsible, por él impresionante 
anteceden~e de imposibilidad para llegar a acuerdos políticos al interior, fracasó el intento por confomtar una plánilla de consenso 

'Y CQnc~mrán a las urnas_ cinco fomt;lciones. Quizá uno de· los signos característicos ;de esta contienda sea la combinación de 
competidores de trayectona larga en el PRO-corno Enrique Becerra y SalvadorCanchola--y competidores de reci~nte incorporación 
-como Eduardo.León Chaín, José Dolores González y Salvador Cervantes. Un punto de evidente tensión es el relativo a la fonna 

. con un partido y menos con una 
&evQlución democrática. Así, el j>roceso 
para elegir la nueva dirección estatal - · 
que culminará con los comicios del 
domingo 30 de noviembre- se ha 
~arrollado "a la más vieja uzansa 
priísta". . 

Esto afirma Salvador Cervantes 
García, integrante deunade las 5planillas 
contendientes y que, convencido de "la 
falta de congruencia de los dirigentes de 
todas las· planillas, incluyendo la mia", 
ha decidido retirarse ·del proceso. 

En cuanto a las plaIÚllas que contienden, 
Cervantes considera que_ los grupos de 
Edliardo León Chaín y Javier Victorino 
Leyva ftllldan su fuerza en el voto 
corporativo; la de Humherto Olvera y Pablo 1 
González Loyola se . sustenta en · 

. organizaciones "que llevar011 la coí-rupción 

de ganar la elección: con los voto~' de las corporaciones filiales del partido. o con buenas razo_nes. e • • • 

De acuerdo con Clirnlen Consolación González-LoyolaPérez, presidentadelComitéLocal del Servicio Electoral,se invertirán 45 mil 
pesos en el proceso en el que participarán 17 mil afiliados en toda la en~idad. Estas son las planillas contendientes: 

-

Presidente Secretario General , . Otros inteerantes relevantes 
' 

1 
Explica: "Desde el ,principio manifesté 

que mi participación en el proceso estaba 
Gondicionada a que formáramos una 
planilla de unidad en tomo a un proyecto 
y cómpromisos específicos . . Dwante 
todo septiembre y octubre trabajé en 
ese sentido y fracasó el intento. El 
proceso estuvo totalmente viciado 
debido a dos situaciones: un 

a los municipios". A José Dolores González 
. lo califica de "líder estudiantil espurio, que 
quiso comerse el. mlDldo a puños'', y lo 
acusa de oportunista por haber roto con el 
grupo "Ciudadanos por la Democracia". 

En su opinión, -la única salida que tiene 
hoy el PRD es su reftmdación, esto es, la 
disolución de sus Órganos de dirección y la 
adop.ción de nuevos esquemas de trabajo. 
Sólo así. se mostrará ·atractivo para la clase . 
media y será capaz. de comtituitse en una 
verdadera opción d~ gobierno. 

corporativismo a ultranza, que lucra SALVADOR CANCHOLA: 
con la necesidad de la gente necesitada DE LA DEMOCRACIA SALVAJE A 
de vivienda y empleo, . y un Servicio LA DEMOCRACIA HUMANA 

Hugo Covarrubias Alvarado 

-
Enrique Becerra Arias } 

José Dolores González 

Humberto Olvera Pacbeco 

Salvad'Or Canchola Pérez 
,. 

Eduardo León Chaín Martha A Pérez, J. Córdova, Jesús Coea, 
Gerardo Ríos. Ma. Guadahme Salmtdo 

Javier Victorino Leyva ApoÍonia Yillarreal, Rosalío Olguín, 
Carlos Saint Martín, l L. Alvarez Hidalgo 

1 

" 

Héctor Díaz Verdugo Mario Sánchez Gutiérrez, Ignaeio 
Hemández.. Juan José Sevilla 

Ma. de J~ús Durán·Vergara 
. 

fose Luis Sánchez S. , Ramón Martínez, 
Pablo González Lovola, Paula Solórzano 

Salvador Cervantes García Rosalba Pichardo, César Pérez Guzmán, 
Francisco Flores ESDíritu.. Joree Patiño 

Electoral . cómplice de fraudes y 1 

componendas". Salvador' Canchola Pérez,· candidato a . 
De. ambas cuestiones se informó el 20 ocupar la presid~cia del_ partido señaló 1 

de octubre a la dirigencia nacional pero poder ganar lá conllenda "siempre y cuando 
ésta no mqstró interés alguno, qUizá · su propuesta sea del co~e 
porque Querétaro no representa un libre y no compromttida de antemano cOh._, 
caudal importante de votos o porque algunos dirigentes sociales". 

El proceso ha sido un poco ~ccidentado'en busca del consenso para una planilla de unidad, ~~saque finalmente no fue lograda. Diversas 
declaraciones fueron y vinieron. Enrique Becerra Arias comentó la posibilidad de' abandonar las filas de su partido, al denunciar que 
"intere~ externo~" pretendían dej~rlo fuera de la competencia electoral interna. Poco después afinnó que ya no era posible que hubiera 
una plamlla de urudad en el procesoide sucesión porque se ha desatado un juego sucio y existe manipulación de grupos intémos que 
sólo quieren hacer valer sus intereses. 

había otros estádos con procesos más Canchola Pérez resumió su propuesta en . 
significativos, como· Tabasco, tres puntos: 1) cencientización política 
Campeche y V eracruz, estima. basada en la educación política de las bases, 

Dirigente estudiantil en los años :JO_, -2) organización estructural sólida a través · 
ingeniero de profesión e integrante del de comités de base y 3) movilización social 
grupo "Ciudadanos por la Democracia", con demandas amplias de _la sociedad y no 
Cervantes se incorporó apenas hace sólo de unos euantos sectores. 
unos meses al PRD y contendía como Fundador del PRD local, premotor de 
aspirante a la Secretaría General en la comités mnnicipales, candidato a la 
planilla que eilcabeza Salvador Cancho la. gubematura del estado en 1991, candidato 
A pesar de la deSagradable experiencia . · a <4putado local en 1994 y actual Secretario 
actual, advierte, no renlDlciará a su de Asunto$ Electofrues del comité ~tatal, 
niilitancia. "Mucho trabajo me costó oonsideró que es tiempo de que su partido 
decidir la que fue mi primera afiliación- pase de una forma de hacer "democracia 
a wi partido politice y pc:Se a todo sigo salvaje en donde internamente mos nos 
creyendo que el PRD es la opción para tiramos a otros, por una democracia humana 
m gobierno que se ocupe del bien~tar de construcción del partido". No es válido 
de los mexicanos. Fracasé en mi ·intento comentó que "por lo que se dice ll.ichar al 
de mover las conciencias adentro del exterior lo permitamos al interior, gente 
partido, pero no fue pérdida de tiempo, con· prácticas clientelares, corporativas y 
pues me sirvió para conocer las entrañas otras mañas '--COmQlt<:}- no tiene por qué 
del partido". estar en el PRD, para eso está el PRI u otros 

El partido aquí ha sido cooptado por partidos", señaló. · 
el gobierno; sw actos culm.iiian con Explicó que el PRD ~más que una 
beneficios para esas corporaciones pero refundación --que no et}tiende lo que 
la imagen df violencia le es endilgada al $ignifica, ya que "en muchas ocasiones 
partido, asegura. "Ni m solo dirig~e, algunas personas sólo utilizan términos 
lo mismo Enrique 8~a que Pabl9_ ·para adornarse sin saber lo que dicen- se 
González, Rosalío Olguín y Javjg · requiere una nueva imagen en la cual el 
V ictorino Leyva, han escapado a la <!iscurso que se proclama concuerde con 
tentación de usar al partido para los hechos. · Agregó que la falta de 
beneficiarse en lo perso~l". consolidación del PRD en el estado se debe 

La dirigenciii partidaria, evalúa a su "juventud", pei;o señalQ que se está a 
Cervantes García, se ha tjercido con ta tiempo de ~onsolidarlo mediante la 
lógica de tanta más cuanta gente á sus promoción de comités de base, el verdadero 
órdenes y la uti1izán como capital dentrq trabajo social y edlicación polítiéa que 
del partido, en Wla modalidad del forme perredistas, verdaderos dirigentes y 
borreguismo priísta. Este proceder cuadros. 

Durante el último mes, todos los aspirantes coincidieron en m~dificar la imagen de un partido violento para consolidarlo internamente 
y fortalecer su presencia ante la sociedad. 

La presidenta del PRD, Apolonia Villarreal Alvarade, dijo con respecto a la organización de su.partido que las nonnas estatutarias 
deben adecuarse a su nueva situación del' crecimiento electoral por lo que se buscará renovar lasnomtas internas para frenar la creciente 
presencia e can · ernos y evitar el que llegue "gente nueva al cuarto para las doce y pretenden dirigir el partido". · 

En su momento, las fónnulas encabezadas por Eduardo Le-ón Chaín, José Dolores González y Salvador Cancho la afumaron que en 
el partido existen prácticas irttemas viciadas que impiden que la democracia se maigue y pidieron a la-dirección nacional que como 
"no existen condiciones internas para que el proceso electoral sea democrático" los comicios fueran aplazados. La petición no obtuvo 
respuesta. 

Nos ha faltado disciplina, dice el aspirante que no los time sometidos". 
, Becerra .Arias explicó que el PRD es un 

Tengo ventaja sobre mis contendientes; ~~~~;:::~:i~~~::ºa:~!1~1: 
. • , · 1 tid B· ha sido ah.rodar más las diferencias que soy qmen mas conoce·ª par . o: e~erra', bUsca{ las coicidmcias para mnciu~ al 

proyecto. 
A escasos días de que serealicen las elecciénes 
inU:masparafonnar elnuevo ComitéEjecirti vo 
Estatal del Partido de la Revolución 
Democrática en el estado; Enrique Be'Cerra 
Arias, candidato a la presidencia estatal, se 
muestra qJtiníista ante la posibilidad de lograr 
el triuef o .. 

Asegura ser tm.o de los éandidatos~ de los 
cinco competidores, que más cmocimiwto 
tiene del mismo, ya que esintegrantefundaaor 
del PRD en el estado y a~ ha ocupado 
diversas carteras al interior como Secretario 
de Prensa y PrqJaganda en las elecci.ooes de 
'1991 , Secretario ,de Organización, 
Representante de AsuntosElect.orales y actual 
Soo-etarió General. En las pasadas deccicnes 
fue candidato a diputado loail ·por el sexto 
distrito, en donde obtuvo la votacioo más alta 
de todos los candidatos de 5U partido. 

En el marco de esta próxima coo.tienda 
interna, Becerra Arias, aceptó una entr:evista 
para este semanario y comentó que de llegar 

a la presidencia del partido en el estado, su Comentóque alPRD lo tienen que impulsar 
trabajo será guiado por 1a .coo.sulta y séntir todos quiene lo integran mediante el diálogo, 
de las diferentes instancias de rureccioo, el yprqJuestas fad.ibles que busquen la lllÚdad 
reforzamiento de la instituciooalidad del yno los intereses deooos cuantos. "No.se va 

· partido y la inclusioo de las diferentes · a permitir en caso de llegar a la presidencia . 
manifestacioo.es que cooforman al partido. que alguién pretenda obstaculizar la 

Resumió este -proceso interno de in.&.itucimalidadidelpartido,outili.zarloccmo 
eleccioo.es como "democrático, ya que es escudo sus prácticas caciquiles. 
el único partido que elige a sus dirigentes Ante la prqJuesta que algunos han hedio 

. coo.sultan.do a sus bases", sin embrago de refundar al partido, Becerra Arias señaló 
coo.sideróqueaúnsetienequep'erfoo...'iooar que el proyecto del PRD es claro, "lo qtie 
ya que "es lastimosos que muchos hace falta es disciplina de militante GOm.O lo 
militantes no voten libremente, sino marcan los estatutos y agregó que el PRD 
condicionados por sus dirigentes". · . eStá a. tiemp0 de avant.ar y consolidarse 
' Agregó que eso de ser. votos como fuerza política viable, ahora que "el 
coo.dici'Clllales puede ser falso ya que este PAN está en el gobierno pero que no sabe lo 
proceso da la qJorttm.id.ád a mud:ias bases que es gobernar. por que no se imaginaban 
que "supuestamente están subordinadas a llegar y el PRI que está en la qJosicioo pero 
un dirigente, a que se insubordinen en el . nosabevivirsinelpresupuestodelgobiemo". 
proceso y voten en coo.tra por otro que - Opinóporúltimoqueesobliga9ifu.dequienes 
coo.cideran ~ capaz o como _Wla forma aspiran a dirigir al PRD fortalecerlo. y 
de venganza para demostrarle a su dirigente olvidares de intereses personales o dt'. grµpo. 
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Apostamos nuestro triunfo a la sociedad civil 

ere.aremos.un partido ciudadano: 
José Dolores González Ortiz 

Maria GonzálezHemández 

Para José Dolores GonzálezOrtiz, dos$()n las 
pfioridadesa seguir en caso de llegar a ocupar 
la presidencia estatal del Partido 'de la 
Revolución Democrática: la reconstrucción 
del partido .y· la integración ·'de un órgano . 
vigilante integradQ por miembros destacados 
de la sociedad civil,..que se .encargue de hacer 
auditorías y estar al pendiente dentro de los 
asuntos internos del instituto político. 
· A unos días de realizarse en Querétaro la 
elección para integrar el nuevo comité estatal 
del PRD, en donde p;;uticipan 5 planillas; José 
Dolores González Ort¡iz, quien es actualmente 
asesor jurídico de la Comisión de Cultura de la 
Cántara de Diputados, habla sobre la protesta 
de la planilla que encabeza y que asegura tiene 
buenas expectativas para obtener el triunfo, 
que apuesta a la sociedad civil. . 

"El PRD va a entrar a un procei¡o de 
reconstrucción. De aquí en adelante crearemos 
un partido más que' de· grupos y de 
corporaciones, un partido de ciudadanos y 
creo que en esa dimensión nos podremos 
poner de acuerdo todos". 

Quien fuera dirigente del mov1mlento 
estudiantil nomtalista de 1980 . y también 
activista magisterial en Hidalgo durante 1982, 
hace un poco de historia respecto a su acceso 
al PRD ya como afiliado. Indica que la planilla 
que encabeza nació en septiembre pasado, en 
una situación bastante singular donde se invitó 

· a varios ciudadanos que no eran militantes a 
participar en varias reuniones en donde se 
pretendía ilJ.tegrar una planilla de consenso. 

"Después de varias reuniones, me eligieron 
com9 presidente de la planilla pero 
evidentemente algunos de los dirigentes 
tradicionales no aceptaron mi integración -
aun teniendo el aval de los dirigentes y de las 
diversas corrientes del partido-, invali<4tron 
la planilla yterminó así la unica posibilidad qu·e 
hubo. para erear la planilla de censenso. 

Afiliado apenas al PRD, González Ortiz 
precisa que tras el rechazo de qui.enes le 
apoyaban inicialmente otro grupo le propuso 
alianza.' "Y o me resistí un poco a entrar ál, 
proceso electoral, ya que mi intención era 
colaborar en una planilla de unidad, pero tras 
varias reuniones con los diferentes grupos 
·que nos apoyan, decidí incorporamte., Y ·nqs 
hemosllevadou11asmpresamuyagradableya 
que hasta ahora hemos tenido buena 

Equipo de apoyo de José Dolores González 

respuesta": 
Pese a no haberse concretado la 

planilla única, el aspirante considera ·~ 
quesíhayaperturaenelPRD. "Lo'que. 
pasa es que hay una serie de intereses . 
de grupos al · interior que se verían . · 
afectados con la llegada· de una 
persona de la sociedad civil recién . 
incoqxiradaal partido. Y quízápiensen : 
eso con justa razón, ya que de11egar yo· · 
a la presidencia sí acotaría mucho la 
función de los grupos sociales dentro 
del partido. Definitivamente marcaría 

• una línea en donde quedara el~ 
dónde tennina su función J. en donde 
comienza la del partido para qué no se 
mezclen. Y más que contra IO§fgrupos 
sociales, porque no tengo nada contra 
ellos pues son imprescindibles en todo 
partido, es contra los líderes que han 
heeho un mal uso del nombre del 
partido o en tio~bre dt;partido han 
hecho .una serie de - negocios 
personales. 
~¿Puedes dar nombres? 
-No. Indiscutiblemente no. 
- ¿Porqué'] . 
- Por respeto al partido. 
-¿Esto no es encubrir? 
-No. Porque yo no S({ hasta que 

punto efectivamente se hace esto de 
mala fe, o si simplemente son recursos 
de lucha de sus comunidades o en 
fá.vor de los grupos. · 
-Hay quienes dicen que el PRD se 

ha convertido en un~ mafia. . 
.....::..Indiscutiblemente el PRD, como 

cualquier otro partido, tiene una serie 
de vicios porque_ están en la naturaleza 
del hombre. Sin embargo, creo que el 
PRD,contodoslosbemolesquepueda 
tener, es absolutamente rescatable. 

-- ¿No esta desfasado el PRD en 
Querétaro? 

-No, no podemos ubicar a los F 
partidos por los errores que hayan 
cometido las personas. Aquí hay que :.. 
salvar al PRD como mi órgano· · 
partidista que nos presenta un proyecto 
de país, d'< sociedad, ·un modelo 
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Crearemos un partido... • 11 

político, económico, de caracter teórico que 
va mucho más allá de las equivocaciones de 
las personas. . 

La planilla que enca:beza José Dolores 
González Ortiz-está integrada por personas 
sin un~ participación política tradicional 
dentro del partido. "Somos gente que tiene 
presencia política dentro de la.sociedad civil 
y creernos que a ·partir de ésta se puede 
movilizar el proceso a favor del PRD. Y a eso 

. le apostarno_s, a que la sociedad civil va a ir a 
votar por nosotros". 
Explica que los estatutos del PRD dicen que 

puede votar el 20 por ciento de personas no 
_ afiliadas al partido. "Tenernos un padrón 

para el PRD en Querétaro de 23 mil gentes, lo 
que siiomca que pueden votar más de 4 mil 
personas no afiliadas, de modo que estas 4 
mil personas de la sociedad civil pudieran 
representarlaposibilidaddeinclinarlabalanza 
a cualquiera de las . planillas. Y nosotros 
apostarnos a que se incline a nuestro favor ya 
que somos ·una planilla innovadora 
ciudadanizada que se atreve a desafiar a las 
corporaciones y a sus dirigentes". 

Advierte el aspirante que los verdaderos 
enemigos no están dentro del partido, ni 
siquiera dentro del país. El gran enemigo, 
dice, es el gran capital trasnacional, el capital 
financiero. 

"En este momento, los activistas que 
participamos en la vida política tenernos que 
ser bastante creativos, hay que romper las 
ortodoxias, el choque que hay con los demás 
partidos y demas posiciones", puntualiza. 

Finalmente, hace un llamado a los lectores 
y a toda la sociedad civil "para que nos 
ayuden a construir este puente entre la 
sociedad y el partido. Y la manera como nos 
puede ayudar es acudir a votar este 30 de 
noviembre llevando solamente su credencial 
de elector en las urnas que se ubicaran en la8 
delegaciones de Querétaro. Ojalá que en esta 
votación se pudiera presentar un fenómeno 
parecidoaloquesedioel 6 de julio, en donde 
encontremos un cambio de las votaciones 
por la gente que tradicionalmente ganaba. 
Esperárnos vencer". 

UN PLIENTE. 
• José Dolores González 

No -somos una planilla, somos un 
movimiento que pretende construir 
un puente que logre unir a la sociedad 

·con el PRD,.ya que hasta ahora, hay 
Wi abi.siiio que los divide. 

Por una nececidad administrativa 
se ha llamado Planilla, la número 4, 
pero su verdadero nombre es ":6 
Puente". El Puente es un grupo de 
personas que Ieconocen en el PRD 
la opción teórica más adecuada para 
que nuestro p.aís construya un 
modelo económico donde el interes 
público predomine sobre el priva~. 

Es un grupo de personas que 
tiene, en su mayeria grados acadé
micos que desean poner su 
conecimiento al servicio del partido, 
en su mayoría son gente que mmca 
ha vivido· en la política, · sino que 
tielÍert sus respectivos· empl,eos y 
negocios que no tienen nada que ver 
con el partido. 

Enti:e sus expectativas principales 
está ~laborar para crear un partido 
fuerte que permita tener una 
competencia importante en el año 
2000 y pieman que esto sólo puede 
conseguirse constru}'endo un puente 
sólido y amplio por donde pueda 
transitar la sociedad queretana al 
PRD. 

Propone cambiar la imagen y dejar atrás al partido de peleone•s 

La realidad nos demostró que es má~ -importante 
la lucha política que la i4eología: León Chaín 

Eduardo León Chaín, ex dipu~~o y . ex 
dirigente estatal del Partido del Trabajo y 
actual integrante d.e una de las planillas que 
contienden por la dirigencia estatal del d~ la 
Revolución Democrática, considera que hay 
que institucionali:zár al partido como un 

_organismo público, de cara a la sociedad y 
quehayqueaplicarsulíneapolíticademanera 
congruente. "HayquehaceralPRDmoderno, 
más abi'erto y democi:ático". 

Reconoce que "la serie de dogmatismos en 
que fuimos formados" no nos han permitido 
abrirnos más a la sociedad porque 
pensábamos que solamente había que trabajar 
con un cierto sector de la sociedad ... la realidad 
nos ha demostrado que es más importante la 
lucha política que encerrarnos en ideologías" 

. y concluye que su partido está en proceso de 
convertirse en una alternativa real de 
gobierno. 
Sobre el proceso de selección de la dirigencia 

estima que ha sido muy intenso por los 
intereses que tienen legítimamente los 
diferentes militantes del PRD por dirigir al 
partido". "La idea que está presente es qu~ 
quien gane, tanto el próximo Comité Directivo 
Estatal corno el Consejo Estatal tendrán que 
conformarse de manera plural y unitaria Plural. 
que puedan expresarse las diferentes 
corrientes del partido y unitaria en la medida 
que después de debatir-y se impongan las 
mejores ideas. Creo además del proceso de 
elección demecrática; hay una idea de 
pluralidaj, .... de respeto, de unidad, de 
institucionalidad. Hay que buscar que el 
respeto se traduzca e·n elecciones 
transparentes". 

-¿Por qué en casi diez años de existir, el 
PRD no ha logrado tener una dirigencia 
sólida? 
-Por la lucha intema que ha habido entre 

los gn¡pos donde no ha prevalecido la 
institucionalidad del partido yno se ha podido 
conformar una clara línea política. Ha faltado 
esa relación entre .la teoría, su práctica y la 
institucionalidad del partido. Esa línea no ha 
podido transformarse en la conformación de 
comités qe base, que tienen que conformarse 
en las comunidades que a fin de cuentas va 
a enfrentar deSde abajo la lucha electoral. 
Hay que respetar las diferencias haciendo un 
gran esfuerzo por la unidad. 
-¿Quién va a salvar al PRD? 
-Más que pensar en la salvación, que 

suena a ultimátum, hay que institucionalizar 
al partido como un organismo público, de 
cara a la sociedad, para lo·cual se requiere 
respeto y un debate serio y profundo. Que 
sienta que no es la expresión de choque, sino 
la expresión de proyectos para la sociedad 
queretana, llámese empleo o cultura. Y que 
eso se traduzca en una líriea organizativa 
clara Hay que practicanin política incluyente, 
necesitamos de la integración, de la 

. incorporación de todas las corrientes y a la 
sociedad misma que quiera incorporarse·que 
la sociedad está demandando y no encuentra 
opción ni en el PRI ni en el PAN. · -
-Hay quienes plantean la refundación del 

partido ¿Cuál es su p0stura? 
-Más bien hay que abrir al PRD a la 

sociedad .queretana, presentar propuestas 
para cambiar la imagen y dejar atrás la de un 
partido de choque y de peleoneros por los 
puestos. Frente a eso, más que refundarlo 
hay que aplicar la lín~ política congruente 
como a nivel nacional. Hay que convertirlo en 
un partido incluyente, moderno, democrático 
que realmente esté fuertemente vinculado 

Víctor LópezJaramillo 

con la sociedad a , través de propuestas y 
proyectos y lucha8 éonstantes p~a el cambio 
al que aspira la so'eiedad. 
-¿Cuál es su concepción de un partido de 

izquierda fuerte en estos tiempos de cambio? 
-La podemos asociar· a una lucha social y 

política en el sentido de ir en un proceso de 
lograr mayores oportunidades . para la 
sociedad. Que logremos cambiar la política 
econornica para.lograr mayores oportunida
des de empleo para que los recursos públicos 
se canalicen a los sectores productivos, a la 
educación pública. El partido tiene qu~ ir 
modernizándose en ese sentido, ponerse 
adelante del desarrollo, del progreso·y no en
concharse como antes se hacía, es decir todo 
lo que significaba modernización era re
chazado. Hay que luchar por hacer al PRD un 
partido moderno, más abierto y democrático. 
-¿Cómo lograrun partido de izquierda sin 

dogmas? 
-Es parte de un proceso que se ha venido · 

dando. Ytenemosqueautocriticarnosporque 
la serie de dogmatismos en que fuimos 
formados prácticamente nonos han permitido 
abrirnos más a la sociedad porque 

pensábamos que solamente había que trabajar 
con un cierto sector de la sociedad y a través 
de los años hemos visto que debemos pugnar 
porque el partido sea plural, abierto, de lucha 
por el- progreso. La realidad nos ha 
demostrado que es más importante la lucha 
política qúe encerrarnos en ideologías. El 
PRD está en ese proceso de convertirse en 
una alternativa real de gobierno. , 
. -No considera que el PRD está perdiendo 
una oportunidad histórica con el PAN en el 
gobierno y el PRI en la lona? 

-Sí, estamos viviendo contradicciones 
políticas serias, de las que no hay 
antecedentes, como una fuerte crisis en el 
PRI, que no se ve que, v<Íya a levantar, y un 
PAN que no acaba de comprender el triunfo 
que obtuvo el 6 de julio, y en el poco tiempo 
que llevahacometiaovarioserroresy a pesar 
que han dicho que nQ se van a comportar 
igual que el PRI sí lo está naciendo. Frente a 
eso nuestro compromiso es impulsar la opción 
del PRD y la¡ociedad está esperando otra 
opción. Debernos ser sensibles a eso para 
caminar de manera unitaria y de manera fuerte 
y despuntar en poco tiempo. 

loLlMÁN: suscA PAULA SoLóRZANO 

LA DlRlGENClA MUNlClPAL DEL PRO 
• Felipe Sánchez Torres 

Dado· que el próximo 30 de noviembre se 
celebran elecciones internas en el estado de 
Querétaro, para las dirigencias estatales y 
municipales del PRD, es necesario presentar 
un diagnóstico general del PRD en Tolimán. 
En laselecci0nesde 1994,.el PRD en Tolimán 

ocupó el segundo lugar dentro de las fuerzas 
políticas, después del PRI y desplazando sin 
mayorproblemaal PAN. 
Hoy, poco después del 6 9ejulio las fuerzas 

políticasenelmunicipiosonPRI-PAN-PRD, 
sufriendo nuestro partido una "regresión 
necesaria" para ocupar su tercer lugar 
originario~ 

Además se encuentra en el ·municipio un 
proceso de construcción del partido que 
nunca termina y es dificil sostener dados los 
constantes obstaculos internos y externos 
que últimamente se le ha impuesto al PRD en 
Querétaro (y que por razones de espacio, en 
este momento no abordaremos. seria en un 
momento posterior y que no concordaría co11 · 
la finalidad de nuestra nota): 
En el unicipio hoy quieren encabezar varios 

grupos de dirigentes representativos, lo cual 
_ es válido, dado el reto enorme que impulsa 

hoy el PRD y el desafio de construir una 
.. .organización política amplia que pretenda 

llegar con los ciudadanos y organizaéiones a 
gobernar en el municipio en el cercano año 
.2Cm. . 

Es de reconocer que en el ·municipio hay 
una serie de insuficiencias y limitaciones 
provocadas :por o.bstáculós internos y 
externos, que Se requiere superar para llegar 
a la construcción de un partido fuerte que 
enfrente los próximos retos, impidiendo el · 
regreso del PRI, superando las .diviaiones 

internas (naturales) para llegar a una: 
democracia interna y unidad política en la 
diversidad. Porque "mientras las diferencias 
políticas internas no rebasen los marcos de 
nuestros principios, tenemos el deber de 
buscar y promover las soluciones unitarias. 
No olvidemos que la unidad política es un 
principio básico de nuestra lucha por la 
revolución dernócratica" (Saucedo, Mario, 
ld~rioPolítico, 1993) 

lAPLANILLA.AMALIASOLORZANO 

ConPaulaSolor:lanoMartínezalacabezadel 
PRD municipal se garantiza lo siguiente: 

1- En materia de construcción del partido; 
a) Hacer del PRD un instrumento de la 

sociedad toiimanense en la lucha por la 
democracia, inciada ya en muchos años. 

b) Acabar con el modelo de dirigente que 
predomina en el PRD queretano de tipo 
autoritarista Y centralista, verticalista, 
intolerante y corrupto (entre otros, modos de 
ser dirigente en Querétaro ). 

c) Recrear desde nuevos programas de 
trabajo, unanueva cultura política en Tolirnán. 
d) Construir un nuevo PRD en Tólimári, a la 

altura de los tiempos nuevos que se avecinan, 
para crecer .y ganar las elecciones del año 
2000. 

e) Aglutinar en ~l PRD Municipal todas las 
fuerzas políticas, sociedad y organizaciones, 
con el unico fin de lograr una unidad en la 
diversidad. · . 
f) A través de proyectos de trabajo presentar 

un desarrollo orgMizativo, que influya en 
dirimir conflictos internos provocados 
internamente. 

. ~ 
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El Correo Sernanal · . · · 

Por un partido 
·crítico y democrático 

CompadreAlfonsoJuárez:Aplaudoycompartolaidea 
de crear otra opción política en Querétaro, y nó entrar 
a la disputa por el poder del PRD local hundido desde 
hace años en el 'lodazal más infecto. Dices bien: "La 
dignidad debe prevalecer sobre la abyección". Y algo 
más: la crítica, la utocrítica y la creación imaginativa y 
lúcida. 

Un ligero cambio de ·nombre propondría a tu 
propuesta, -compadre Juárez: Partido Crítico 
Democrático o Partido Ciudadano Democrático. 
Aunque simpatizo y creo muy conveniente mantener 
relaciones transparentes con alguien de la experiencia 
y valía de Manuel Camacho Solís, y su proyecto de 
Partido del Centro Democrático, también creo saludable 
guardar las debidas distancias. . 

Además, en estos tiempos dificiles de cambio, me 
parece que entre nosotros realmente hace falta un 
partido crítico de ciudadanos democráticos y no otro 
de centro, donde en la práctica ya· están casi todos. 
Con esto no quiero decir irse a un exttemo;sino afrontar 
la raíz de los problemas, en un tiempo y un mundo 
donde en verdad todo es muy compfü~ado y nadie es 
dueño del bien ni de la verdad absolutos. No nos 
engañemos y no ·engañemos a nadie. 

Por otro lado, debo decirlo desde ahora y otra vez: 
simpatizo con esa nueva opción polítie&, y sin embargo · 
mi decisión personal es mantenerme como ciudadano 
democrático, libre, crítico e independiente de todos los 
partidos. Sin partido ni iglesia ni familia. Pero sí con 
preferen~ias y aversiones. Soy y quiero seguir siendo 
un animal de palabras y de conciencia. 

Como sea, de aquí al 2000 es ésta la discusión y el 
trabajo por hacer en Querétaro. Y tú has expuesto y 
propuesto claramente las cosas, compadre Alfonso. 
¿Qué piensan y qué nos dicen nuestros amigos más 

. políticos y más partidistas? Pienso en. Salvador: 
•·Cervantes García, César Pérez Guzmán, Juan Antonio 

Camacho,JoséJavierLedesma,JoaquínCórdovaRivas, 
Rosalba Picharéio, Ana María Crespo, José Dolores 
González, Martín Rueda, Jorge Patiño, Héctor 
Castellanos, José LuisAlvarez Hidalgo, las maeStras y 
los maestros queretanos, Fidel Soto, y otros conocidos · 
más. ' 

Un saludo a todos. 

Julio -Figueroa 

1 
l ......... ~ .. .._ 

Como Saqueo esper!'ndo al Señor. Concierto de extremidades. 

Raza de broncy. Zorros, jaguares, lobos ... 

· "Hoy ho se;; gobierna para los partidos 
políticos sino para todos los ciudadanos. 
Este es un compromiso de un. gobierno 
que como el que encabezo, ~erá . incluyente 
y siempre abierto al diálogo y ·a la 
concertación". 

Se reunió con alcaldes y movimientos opositores 

Afirmó lo anterior el gobernador Ignacio · 
Loyolá V era, quien sostuvo UQa reunión el 
martes 18 con la dirigencia colectiva del 
Partido del Trabajo, a cuyos integrantes 
dijo que como el suyo será un gobierno 
que estará cerca de la socie~d "las 
movilizaciones tendrán que terminarse. ' 

En respuesta a la declaración vertida 'por 
el primer. mandatario, Patricio Peralta -a 
nombre de la dirigencia colectiva del Partido 
del Trabajo-, manifestó s.u disposición · 
de trabajar coajuntamente con el gobierno 
estatal. "Usted es una persona de una alta 
calidad ética y moral, por fo que estamos 
convencidos que no nos va a defraudat', a 
fin de ~ en'base a un. trabájo coajunto, 
pueda propiciarse _el desarrollo de las 
comunidades más alejadas de la entidad".-

"Queremos que nos inviten a los lugares 
en donde están los problemas y ahí hacer 
m1 compromiso de trabajo .eon ustede8", 
pidió por su parte el gobernador. 

Ante los militantes petistas, el ejecutivo 
estatal señaló al referirse a las 

"Las movilizaciones tendrán que 
terminarse": :Loyola ante el PT 

movilizaciones, que "además que el 
desgaste de venir aquí en plantones .a nada 
conduce pues se pierde tiempo, se molesta 
a otros ciudadanos y finalmente poco se 
avanza". Por lo que exhortó a los petistaS 
a" que n~s inviten al lugar en donde quieran 
ustedes que tomemos conjw.famente las 

. primeras acciones. En los papeles hay 
muchas peticiones, pero estando en el 
lugar de los hechos podremos acordar y 
resolver uno por uno. Esa será la nueva 
forma que no es hacer den.iagogía ni 
promesas falsas. Nosotros daremos el 
primer paso, pero la resonancia del trabajo 
tendrá que ser de ustedes". 

Así, tras de recibir el pliego de peticiones 
por parte de los íntegrantes del Partido del 
Trabajo, Loyola V era aseguró que su 
gobierno no será · afecto a crear falsas 
expectativas · o premesas que nunca serán 

. cumplidas. Empero, precisó, se está 
trabajando en ese sentido, de respetar a los 

·ciudadanos en todo lo que la palabta implica; 

pero también con la advertencia de qué se 
pide por igual, respeto para el gobierno y 
respeto para todos. 

Por otra parte al abordar con los petistas 
sobre e_l teipa de la inversión y el empleo, 
el gobernador de Querétaro aseguró que 
no se traerá a empresas explotadoras. "No 
se trata se que las empresas se emiquezcan 
a costa de las -gentes que trabajan en 
Querétaro, sino a empresas que paguen 
salarios justos y que tengan la preocupación 
de capacitar a· sus trabajadores". 

El g~bernador- ·Lo yola V era se reunió 
también con representantes de la Unión de . 
Mujeres Indígenas y Campesinas, que 
encabeza la ex diputada perredisia Martha 
Aurora Pérez Said. 

REUNION CON ALCALDES 
DE EXTRACCION PRIIST A 

En Tequisquiapan,_ el martes 18 el 
gobernador Ignacio Lo yola V era se reunió 

,¡ 1 

VEINTE ·./ .... 

DE 
NOVIEMBRE ::· 

· . (Fotos de Jesús Flores Lara>,: · · 

. :·· 

con los 14 alcaldes priistas del estado de.· 
Querétaro a quienes asegtiró qu,e eh su go.: : .- . 
biemo no hay ni habrá municipios con-:•· 
sentidos. Todos habrán de recibir el m.isnio 
trato fuera de distinciones ideológicas o 
partidistas, señaló. "El objetivo es trabajar .· ' . 
coajuntamente con ustedes, sin distinción· :, ... 
y .en un sólo frente, porque al final de 
cuentas el propósito es uno sólo: trabajar .. .' 
por Querétaro", indic(>. Y añadió . s~ 
compromiso de apoyar a los 18 municipies 
a din de que éstos den respuesta a las 
necesida~ y demandas de la ciudadanía .. 

En este encuentro cordial y respetuoso 
con los alcaldes, cada WlO expresó sus . 
inquietudes y plantearon sus necesidades 
al gobernador. El presidente municipal de 
Tequisquiapan, Antonio Mejía Lara, 
subrayó por su parte, ·el compromiso de 
los alcaldes priistas, de colaborar con el 
gobiérno actual. 

Y al hablar a nombre de los alcaldes 
pri¿.stas, señaló: "Este no es un frerite ni ~ 
grupo sectario que busca acosar al gobierno 
de Ignacio Loyola, sino más bien lo que 
pretendemos en ensanchar los lazos de 
colaboración con la primera autoridad del 
estado, a fin de que se conduzcan como 
hasta ahora por la vía "-institucional, la 
civilidad y la ética política". 
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Revolucionarios queretanos: el rostro de los vencidos 
-. 

Al posesionarse este regimiento de 
Jalpan, , fueron atacados por Conrado 
Hernández, de Ja Peña y Malo Juvera; 
quienes fueron rechazados yreplegados 
al Cerro de Ja Guerra, al igual que sus 

·antepasados en Ja Independencia y la 
Reforma, desde donde abrían fuego 
sobre la població,-i y del cual fueron 
desalojados por el contraataque. 
huertista. 

En el mes de noviembre varias 
son las poblaciones atacadas por 
rebeldes tanto zapatistas como 
constitucionalistas, entre ellas Pina! de 
Amoles, Tilaco, Tancoyol,Arroyo Seco 
y Ranas. 

Endiciembredelmismoaño,Julio 
del Castillo, general zapatista, atacaría Ja 
población de Arroyo Seco y saquearía 
la casa de su padre. 

Durante el mes de abril de 1914, 
el Teniente Coronel zapatista Juan 
Ledesma, invita al subteniente federal 
Jesús F. Pedraza, posesionado en 
Arroyo Seco, a sublevarse con su gente 
contra el gobierno, éste rechaza el 
ofrecimiento y Jos llama "bandidos 
muertos de hambre", retándolos a probar 
lo que pueden.sus $oldados. Para el 27 
de mayo en Jalpan, el Capitán Angel 
Gómez Va9uero, pretendió dar un 

cuartelazo, las fuerzas leafos se 
posesionaroñ del Palació Municip;tl, 
mientras los disidentes se mantenían en 
la torre de la iglesia, amenazando con 
quemar y·saquear eJ pueblo y huyendo 
finalmente por la ·noche con rumbo a 
L»gunillas. 

"· .En este mismo año, la marina 
estadounidense desembarcaba en el 

· puerto de Veracruz, antdaa~enaza de 
una invasión extranjera, el gobernador 
Chicarro ofreció una amnistía a los 
rebeldes zapatistas para hacer frente 
común al invasor, tanto el Gene¡al Julio 
del Castillo como el Coronel Juan 
Ledesma, ambos zapatistas, aceptaron 
ymarcharonrumboaTampicoaponerse, 
junto con sus hombres, baj.o las órdenes 
del General MorelosZaragoza. 

Antonio Flores González y 
Santiago Salinas de la Vega I Il y Ultima Parte 

Laamena~de guerra internacional se 
, disolvió en poco tiempo. Dos meses después, 
el General Julio del Castillo · reaparecía 
tomando el poblado de Atarjea el 21 de junio 
de 1914. Semanas después, Del Castillo se 
encontraba sitiando el poblado de Jalpan 
conjuntamente con las fue1zas carrancistas 
de Conrado Hernández Medina, sumando 
unafuerzaentremilymil500hombresllegando 
con su avanzada tocando cuernos y clarines, 
la columna se extendía hasta Landa. Un mes 
después Jalpan caería en manos de lps 
revolucionarios. Los huertistas huirían a la 
ciudad de Querétaro perseguidos de cerca 
por sus enemigos. 

A mediados de 1914 las fuerzas del 
Ejército Constitucionalista, encabezadas por 
Vemistiano Carranza, habían ganado algunos 
estados_ del norte del país y se preparaban 

· para avanzar sobre la ciudad de México. 
Frente a estos acontecimientos· 

imposibles de detener, el General Victoriano 
Huerta renunciaría a la Presidencia de la 
RepÓblicael 14dejuliodelmismoaño. 

PERÍODOCONSffllJCIONALISf A. 

En juli_o de 1914 ante la renuncia de Huerta, 
Joaquín F. Chicarro hace lo mismo dejando Ja 
gubernatura interina en manos de José 
Antonio Septién. Días_ después, el nuevo 
gobernador llama.afosjefes·revolucionarios 
a un armisticio al que responden 
afirmativamente Conrado Hemández,Alberto · 
.Montoyí,Pradexisülvera, Joaquín de la Peña, 
Constantino Llaca, JuliánMalo Juvera y Jesús 
Malo Rubio, constitucionalistas de los 
distritos de Cadereyta y Jalpan que asumen 
como suyo el triunfo carrancista. • 

En tanto Pinal deAmoles, Peñamiller 
y Jalpan seguían amagados por distintos 
grupos de zapatistas que se presentaban a 
dichas poblaciones con . banderas rojas y 
negras según relatan los telefonemas 
dirigidos al gobernador. Es hasta finales de 
este mes de julio que Jos principáles rebeldes 
zapatistas, el _General Julio del Castillo y _el 
Coronel Juan Ledesma, contestan desde sus 
campamentos revolucionarios de La Florida 
ydelaHaciendadeDolores,respectivamente, 
aceptando.el armisticio sólo mientras reciben 
órdenes del General Emiliano Zapata, entre 
tanto, solicitan fondos al gobierno para 
sostener Sus tropas. · 

Paralelamente se afianzaba el 

diversas acciones militares de grupos . de 
hasta600 zapatistasa Jo largo de toda la Sierra 
Gorda: Concá, Arrnyo Seco, Jalpan, 
Ahuacatlán, Xilitla e incluso llegando a 
·algunos puntos del estado de Hidalgo. 

_ El año de 19l7 iniciaba con epidemias 
de neumonía, tifoidea y fiebre, sobre todo en 
Tolimán,Peñamillerydiversashaciendas. Se 
viven momentos dificiles en que grandes 
grupos de población llegan a Ja zena desde 
otros estados en busca de alimentos. 

La prese_ncia zapatista se mantiene 
viva con -grupos de hasta 800 hombres y 
encontramos referencia que del dominio 
tenían en un documento de abril de ' 1917 
firmado por el General Emiliano Zapata y 
referido por Ramón Martínez Escamilla en 
"Erp.iliano zapata. Escritos y 
Documentos''.(E.M.U.1980). 

En 1917 en un documento dirigido a 
las autoridades de· Jalpan, Jos zapatistas 
exponen las causas por las que luchan, entre 
ellas se encuentran: "lo. Defendemos las · 

- leyesdel57 expedidasporel benmiéritoDon 
Benito Juárez y pisoteadas por D. Venustiano 
Carranza, quien ha declarado una nueva 
constitución indigna de existir en. nuestro 
país. 2do. Defender ladignidadnacional como 
Udes. (sic) sabrán ha comprometido a. la 
nación firmando un protocolo por noventa y 
nueve años dándole una concesión a los 
'gringos' los fondos petrolíficos (sic), los 
ferrocarriles nacionales y la 'Bahía 
Magdalena' y antes de que seamos 
gobernados por un gobierno. (sic} indigno 
friunfaremos por obtener un triunfo 
definitivo". 

Loscedillistasentran al estado y el día 
23 de abril toman Jalpan con 1,500 hombres, 
de ahí avanzan sobre Arroyo Seco yTancoyol, 
manteniéndose en el estado hasta el mes de 
octubre cuando disminuye.su presencia tras 
Ja derrota que sufren cerca de Ciudad el Maíz, 
San Luis Potosí, donde muere Magdaleno 
Cedillo. 

Hasta el año de 1917 llega nuestra 
investigación en Jos archivos, sin embargo, 
fuente; biblioºgráficas refieren enfr~nta
mientos posteriores como los .sostenidos 
contra InésChávez en 1918, contra la rebelión 
delahuertista en 1923 y contra Saturnino . 
Cedilloen 1938. 

CONCLUSIONES 

gobierno constitucionalista en eJ estado A manera dé conClusión, queremos rescatar 
presidido por el Coronel Federico Montes, f que este tipo de movimientos contrapone Ja 
decretándose las primeras medidas en favor visión tradicionalista de fa historia oficial de 
de los jornaleros: aumento a su salario, se les encasillar a Querétaro como una entidad que 
permite el libreUS<>de la leña, quedan abolidas . ha jugado un papel de marco para la historia 
las tiendas de raya y se declaran sin valor las . pero poco· ha contribuido con sujetos 
deud(ls de los peones. ,. históricos y menos aún de carácter 

El poblado de Jalp~, en control del revolucionario. Tanto las rebeliones 
carrélt)cista Conrado Hernández, se adhiere, decimonónicas como la fuerte presencia de 
en masa a la Convención Revolucionaria de facciones zapatistas, constitucionalistas y 
Aguascalientesel 6denoviembrede 19Í4,dt; villistas durante la Fevolución de 1910, nos 
la quJ! pocos días después retirarían· a sus ·. demuestranlaexistenciadeclarasposiciones · 
represen~ntes _ por desconocer sus· datos: . ideológicas, en contraste con lo que acontecía . 

Para ese mismo mes se reportan en la capital del estado donde pocos son los ' 
levantamientos en Tancoyol y Lagunillas de casos de posturas políticas que sobrevivían 
gente armada simpatizante de Francisco Villa, por encima de lclsacontecirnientos nacionales. . 
que penetran en Arroyo Sc;co 9) mando de La historia la escriben lós que triunfan, el 
Santana Mendoza y Favian-o Montes y hecho de que estos importantes 
posteriormente el día 25 arriba a Jalpan la acontecimientos hayan sido olvidados, reta 
Brigada Angeles,de la División del Norte. a seguir investigando para llegar a escribir Ja 

. No se encontraron· documentos otra parte de la historia, la de los vencidos, 
referentes a lo acontecido en todo el año de que como en el caso de Jos zapatistas 
1915 y es hasta 1916 en qué encontramos queretanos, se les excluye ante el triunfo de 

.. 

la fac~ión constitucionalista. Trabajos de 
este tipo abren más interrogantes y cam
pos nuevos de investigación e 
interpretación. 

Como se puede ver, Ja Sierra Gorda 
aunque mantiene sus relaciones políticas 
con la ciudad de Querétaro como capital 
del estado, económica y socialmente 
responde más a lo que sucede en las 
huastecas potosina e hidalguense;por lo 
que sus procesos históricos están más 
l;gados a éstas y se desarrollan de una 
manera distinta aunque paralela al resto 
de fa entidad. 

Para,comprender la historia de nuestro 
estado no hay que leerla únicamente desde 
nuestra ciudad capital, sino también .a 
partir de otras historias regionales aún 
fragmentadas y escritas de manera 
inconclusa, sin olvidar el marco de los 
procesos nacionales. 

Consideramos que la recuperación de 
pasajes como este, nos llevará poco a 
poco a conocer la historia de una manera 
máscompletay,apartirdeahí,comprender 
mejor nuestro presente. 

Sin e11'1bargo, esta taréa se encuentra 
cori obstáculos tales como la dispersión 

.de algunos árchivos y la desaparición de 
otros. Víctimas del poco cuidado de que 
son sujetos y de la rapiña que han sufrido, 
como en el caso de los archivos 
municipales, se ha perdido ya gran parte 
del legado histórico ante la poca atención 
de las autoridades que mucho tienen que 
hacer al respecto. · 

-
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POR CARWS RA UL ?BREZARES NA VE.f.A 

Carta a don Pánfilo 

Estimado don Pánfilo: 

Un cálido saludo de mi parte, 
esperando que esté muy bien usted y 
su familia. El motivo de ésta, es para 
exponerle unas opiniones, que si bien, 
son pobres, ojalá las vea. Siempre que 
tengo oportunidad -que es muy 
seguido-, leo ·su diálogo con don 
Primitivo -me lo saluda por ahí-. Para 
ser exactos, tengo aproximadamente 
un año de leerlo, y he notado un 
sustancial cambio, casualmente desde 
el seis de juiio. Ya vé, don Pánfilo, no 
es lo mismo estar del otro lado, ahora, 
en lugar de -decir soluciones, da 
justificaciones. Pienso que nunca 
creyó que su partido fuera a ganar 
com0 ganó, además de que ha perdido 
la gracia de echarse tierra el uno al otro .. 
En fin, espero que tome en cuenta las 
sugerencias, porque la verdad, me 
gus~ mucho la c0lumna. Saludos y 
gracias. 

LA GLOBALIDAD ENRECF.SIÓN 

La recesión mundial, que hemos 
· soportado por ya casi una· década, ha 
llegado a tal extremo que los 
americanos ya no la. soportan. Han 
tratado infructuosamente de buscar 
una guerra que reactive su economía, 
la cual es bélica en su mayoría. No sé 
qué pensar, creo que sería bueno, por 
la derrama económica que provoca el 
movimiento bélico, ya · que prác
ticamente todas las. ·industrias están 
ligadasaella Cómohumano,meparece 
terrible. Sobre todo, por las cir
cunstancias en las que se lleva a cabo. 
En fin, la humanidad nunca va a 
cambiar. ' · " -

La situación económica estatal es 
preocupante. Gobierno del estado no 
da señales de vida. Y ahora enfrenta a 
un electorado hambriento de q~e se 
cumplan las promesas que se le hizo en 
campaña. Son víctimas de su propia 
mercadoctenia, la gente quiere pan, y 
no dan. No es lo mismo estar del otro 
lado, por eso, es peligroso el criticar, 
muchas veces no conocemos 1as 
circunstan'cias que rodean las 
decisiones gubernamentales. Stuart 
Mili, decía; ~'La gente, cuando tiene el 
poder de opinión, es intolerante e 
intransigente en cuestiones de 
Estado". Y así somos, habrá que· 
aguardar un tiempo razon~ble para 
emitir un juicio objetivo, pero en lo. 
particular, soy pesimista con este 
nuevo gobierno. Basta un ,ejemplo; 
cómó diéen que se a~abó el 
compadrazgo y el amigismo, no es 
cierto, ni modo que ponga al ·hijo de 
Juan de secretario de Gobierno, Claro 
que puso a sus cu.ates, tienen que ser 
gente de-confianza. Recomendación 
para los funcion~os y .políticos del 
nuevo gobierno: si quieren cambiar, 
mo sean demagog0s, hablar CQn la 
verdad si~mpre es mejor. Lo digo por 
experiencia • 
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Fondo del Sistema de Investigación Miguel Hidalgo 
,, 

A· ·Querétaro, 3 de los, .12 ·millones que destinó 
Conacyt a la, investigación en la· región 

El estado de Querétaro recibió más de 3 
millones de pesos. par~, apoyo de. 11 
¡Jroyectos de mvestfgac1on que realizan 
diversas instituiones, los recursos 
corresponden al Fondo del Sistema de · 
Investigación Miguel Hidalgo (SIGHO) 
del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt). · 

La subdelegada Regional del Conacyt, 
Gabriela Bermejo Chávez., dió a conocer 
que el SÍstema Cle Investigación Miguel 
Hidal$.o, lo conforman los estados de 
Queretaro, Aguascalientes, GuanaJuato 
y San Luis Potosí, quienes ejerceran un 
total de 12millonesClepesosparaapoyar 
a 41 proyectos presentados por 42 
instituciones, de los cuales 11 
corresponden a esta entidad. 
Al cierre de la tercera convocatoria del 

SIGHO,serecibieron 76proyectosde las 
siguientes ramas: 21 de alimentos, 6 de 
desarrollo social, cultural y humanos; 2 

· de desarrollo urbano y vivienda; 13 de 
modernización tecnológica, 16 de 
recursos naturales y 18 de salud. De este 

· total 18 fuereon .aprobados, 23 a pesar de 
ser aprobados se les harán. algunos. 
ajustes y 35 se dictaminaron como no . 
aprobados. , · 

Los proyectos aprobados buscan dar 
respuesta a la problemática de la región 

, · EvaMomioSepúlYeda 

y constnbuir de~ste modo, al desarrollo de la hortícola bajo el ambiente ontrolado en 
misma. De ahí que el fondo financiero se invernaderos" qu·e efectúa la UAQ. 
conforma ahora con recurso~ del Consejo De igual manera serán apoyados los 
Nacional de Ciencia y Tecnología y los proyectos correspondientes a: Estudio y 
gobiernos de los estados. La nueva evaluación de adobes mejorados con 
modalidad de estos apoyos para la aditivos o (íbras vegetales para la 
investigación exige que cada proyecto tenga · elaboración de elementos de 
un usuario, esto · es con el propósito de construción" proyecto que lleva a cabo 
involucrar tanto al sector productivo.como a el CINVESTAV-(,luerétaro y "Colección, 
la sociedad en general. identificacióny~0 : uaciónpreliminarde 

Los más de tres millones de ¡:>esos que se insedos, plaga del estado de Querétaro 
destinan a Querétaro, apoya!"án 7 proyectos y noroeste de Guanajuato" que esta•a 
quellevaacabolaUnivers1dadAutónomade cargo de la UAQ , entre otras 
()uerétaro,unodel CINVESTAV-Querétaro, investigaciones de igual ·importancia y 
unodelCENIFMA-INIFAP,unodelITESM que tienen su respectivo usúario y 
éQ y uno del CIDETEQ, en las áreas de oerieficiario. 
alimentos, desarrollo urbano y vivienda, Los sistemas de investigación 
modernización . tecnológica y recursos regionales que integró el C~nacyt~rt , ' 
naturales. · .mstrumentos que contnbuyen al 

Entre los proyectos se encuentran . fortalecimiento del _proceso dv: ... 
"Utilización de fuentes de proteína y de descentralización de la ciencia y . 
energía, en 'la alimentación de lechones al . tecnología, y promueven el desarrollo 
destete" que realiza la UAQ en beneficio de regional a tr.avés de la participación · 
la Unión Ganadera Regional y laAsociacion conjunta de los Sectores productivo, 
Local de Poricultores de Querétaro. acaClémico y gubemamenta[ Dent¡o del 
"Desarrollo de un paquete tecnologico, de último sector se cuenta eón la 
un sistema integral .para la redución, colaboráción de las secretarías de · 
tratamiento y reuso de las aguas residuales Ap;ricultura,Ganaderiay:OCsariolloRural; 
de la industria textil" proyecto a cargo del . Medio Ambiente, Recursos Naturales y 
CIDETEQ, y "Desartollo de una unidad de Pesca; Desarrollo Social y Educación · 
investigación y capacitación en produción . Pública · · · · ·· 

- J • JI. • 

Convenio J'ICA-Cidesi¡ apoyarán a empresas de med.iano volumen Cidesi ~ al ;ector industrial, mayor 
interacción del Cidesí·con los centros de 
investigación y desarrollo del sect9r · 
educativo, de la iniciativa privada y del 
propio Sistema SFP-Conacyt y sobretodo 
la derrama económica que en este caso 
será de 4 millones de dólares. 

Apoya agencia japonesa el desarrollo 
· tecnológico: 4 millones de dólares 

Eva Moreno SepúNecla 

\.' 

El Centro de Ingeniería 
Industrial(Cidesi)fumó 
un convenio de colabo
ración c~n la Agencia 
de Co0peración Inter
nacional del Japón 
(JICA), el cual tiene 
como objetivo asimilar 
tecnología de punta 
susceptible de ser 
transfttrida al sector 
productivo, de ~anera 
particular a la micro, 
pequeña y mediana 
industria, para la 
operación de dicho 
convenio JICA desti-

OOPl!RAC!ON TECNICA -MEXH 

nará un monto de 4 
millones .de dólares, eor concepto de 
donación de equipo y formación de 
recursos humanos. . 

; . La firma que atestiguó el gobernador 
del estado, Ignacio Loyola Vera, bene
ficiaráenprincipioam~de lOOempresas 
pequeñas y medianas durante el primer 
año, es decir, un promedio de lOpormes 
y en ese proceso se detectarán las 
necesidádes y requerimientos de ese 
sector y con base en ello adecuar los 
programas de cooperación que estan 
encaminados a la donación de equipo de 
tecnología de punta en las areas de 
análisis químicos, pruebas mecánicas y 
metalografia. 

El Centro de Ingeniería Industrial dio a 
conocer que los beneficios que se 

. ¡ 

recibirán · mediante el convenio d.e 
cooperación TICA-Cidesi son: la formación · 
de recursos humanos del propio centro tanto 
enel paíscomoen'el extranjere,asimtlación 
de nuevas tecnologías de -punta, 
fortalecimiento de la inftaestrucfiira del Ci~i 
a través de la donación de eqúipo y el 
fortalecimiento de !a cultura tecnológica. 
. El impacto que dejará dicno acuerdo es por 
el momento sólo para el estado-de Querétaro, 
ya que sus repercusiones podrán darse 
también a nivel nacional, y en ese concepto 
se señalan el aumento de la capacidad 
tecnológica, formación de recursos humanos 
en la industria y en el sector educativo, 
transferencia y diseminación de tecnología al 
sector productivo, incremento de la 
productividad en l~s servicios que ofrece el 

Cabe destacar que· el convenio de 
cooperación finnado en dfas pasados, es 
el segundo, ya que hace apenas tres 
meses (septiembre) se inició un primer 
proyecto JICA-Cidesi, el cual es de 
transferencia de tecnología esencial a la 
industria de soporte en México, en el área 

, de estampado y troquelado, el plan piloto 
comenzó, según información del Cidesi , 
con 12 empresas pequeñas y medianas 
del estado. La duració~ del proyecto será 
de 12 meses y cuenta con la· participación 
de tres expertOs japon'eses y 10 
ingenierosde·J Cidesi; también colabora 
el Centro de Ingeniería en Química 
Aplicada (SEP-Conacyt) en el área de 
Inyección de Plástíco en condiciones 
similares, y qu.e tiene su sede en la ciudad 
de Sal tillo, Coah uila. 
Durantelafumadeconvenio,elministro 

de la~bajadádelJapón, Kazumi Suzuki, 
señaló que sil país se fortaleció. con el 
f~mento a la industria de partes, lo que 
resultó positi~o para· su economía. De 
ahí la impottanQia que Japón da a los 
prQyectos como el recién firmado, que 
bl,ISCél Qtorgar al Cidesi toda la experienia 
japonesa posible para que este-centro se 
convierta en una de las principales 
iristituciones en el campo de fomento de' 
la micro, pequefia y mediana empresa. 

Mencionó que desde su .punto de vista, 
la estructura económica de México se 
basa en ta indústria automotriz como una 
de las principal~. al igual que la eléctrica
electrónica, por ejemplo la fabricación de 
televisores y que en ellas descansa la 
economíamexicana. · 
Comentó.que la industria de teh?'ir~ 
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REFORESTACION EN EL EJIDO.MODELO 

En el Ejido Modelo, el pasado 15 de noviembre se llevó a cabo el curso de capacitación de 
reforestación a cargo del Departamento de educadón y Gestión Ambiental de la Dirección de 
Ecoiogía Municipal Se explicaron los bendldos que proporcionan los árboles y plantas, sobre 
todo porque la mancha urbana abarca donde fueron parcelas, lo que ocasiona desequilibrio 
ecológi.co: Por consiguiente se instruyó al nutrido grupo de asistentes sobre la siembra en el 
lugar adecuado para cada especie y las recomendaciones sobre el tutoreo, fertilización, poda 
y r egado según las estadones del año. El curso estuvo a cargo del director de Ecología Munidpal, 
Fernando Orozco Vega, . los biólogos ·Adriana Chávez y Guillermo Galindo que al finalizar 
repartieron árboles y constancias de asistencia. (Carolina Vega) 

La posición de los ... • 5 

así como l!llª reforma integral de la 
asignación de recursos financieros para 
evitar dispendios innecesarios y el desvío 
de fondos. · 

4.- Solicitamos impostergable Wla 
Refotma Universitaria sin menoscabo de 
su principio original como institución de 
educación pública. La Universidad será 
democrática en cuanto asuma la extensión 
al nivel superior de la educación Wliversal, 
gratuita y como derecho social. Es 
necesidad de la nación y _obligación del 
Estado. Deberá ser sede de la razón, de la 
búsqueda de la verdad, en Wla auténtica 
comunidad de maestros, estudiantes, 
·trabajadores y autoridades, de ahí el 
requerimientodeWlareformaparticipativa 
e incluyente, cuyo fin ha de ser la 
invest.igacién, la innovación, la producción 

y la difusión del coo.ocimiento y la cultura: 
La Universidad deberá ser Wl espacio de 

libertad, humanismo y Wliveralismo en 
Wla doble dimensión~ de autooomía frente 
al Estado y coo compromiso social. La 
Universidad no puede ser ajena a los 
·requerimientos sociales y las 
transf otmaciooes regiooales, del país y a 
los cambios mWldiaf es. Los estudiantes 
cuestimamos si realmente estos principios 
se han llevado a la práctica o, por el 
coo.trario, se han coofmado el p~el y la 
retórica. Posiblemente este sea el punto de 
inicio para discem.ir otra cuestión: ¿Qué 
Universidad se quiere y se busca,.para qué 
tipo deseable de sociedad y,.-~do, en 
función de qué necesidades y modo de 
desarrollo? · 

Atentamente 
Asamblea General de estudiantes de la 
Facultad de CiendasPolíticasySodales 

A · · .1 5 de la Agencia de Cooperacion Internacional 
poya agencia... del Jarón (JICA). 

Asimismo externó que·se ontempla que para 
es tan importan ti:; que lleva a México a ocupar los meses de abril o mayo,.el.Centro que dirige 
elprimerlugarmundialencuantoalnúmerode establezca también un convenio de 
aparatos fabricados. De iguai man<:ra destácó colaboración con las diferentes instituiones 
que México es el primer país en montaje y deeducaciónsuperiorycentrosdeinvestiga
ensamblaje de productos, pero las partes que · ción con lafipalidad de llevar acabo programas 
los componen vienen en su mayoría de Asia · de capacitación, entre otras acciones. 
y Los Estados Unidos, por lo que el ministro · • Una vez que se firmó el convenio de 
delaembajadadeJapónconsideróimportante cooperación, el gobernador del estado, 
el cambiar esa estructura y fomentar la Ignacio Loyola Vera, mostró sli beneplácito 
!ndustria. ~e partes para no depender. ~e la por el . evento y <:alificó como histórico el 
1mportac10ndepaf1esydeestamanerame1orar hecho para Queretaro, ya que el apoyo va 
su economía. dirigido básicamente a lo que consideró el 
PorsuparteeldirectordelaPriméraDivisión futuro de la entidad y de la nación, como es 

de Cooperación Técnica y Departamento de la micro, peqlleña y mediana empresa. 
DesarrolloyCooperaciónparalaMineríayla · El director adjunto de Modernización 
IndustriaenilCAenJapón,Kazuhiro Yoneda, · Tecnológicade!Con.sejoNacionaldeCiencia 
señaló durante su intervencióp que el covenio y Tecnología (Conacyt), Octavio Orne las 
denominado "Registro de Discusiones" que Esquinca, mencionó ,que México ha puesto 
inicia el mes de febrero de 1998 tiene una enmarchaunanuevaestrategiadedesarrollo, . 
duración prevista de 4 años y del cual se que ha implicado necesariamente la 
espera que se benefrcie Querétai:o en el corto modernización tec-nológica de la planta 
plazo y México en el largo plazo. El convenio, productiva nacional en momentc;>s en que en 
dijo,sedesarrollaráentresetapas,durantelas México no existe aun una cultura de 
cualesnosólo se llevará acabo la transferencia innovación, de ahí la importancia de suscribir 
~e tecnol~gía sino que se espera también un covenio~ co~? el de ahora que apuntan.a la 
mtercamb1ocultural. modern1za-c1on de la pequeña y mediana 
En su momento, el director !len eral del Centro industria. 

de Ingeniería Industrial (Cidesi), Angel En . La firma del convenio, estuvieron 
Ramírez Vázquez mencionó' que !afirma del -· presentes los representantes de JICA de 
c.onvenio de. cooperación se lleva a .cabo en México y Japón, autoridades del sector 
elcontextodelpnmercentenariodelallegada público como Secofi, de instituciones 
de los primeros . inmigrantes japoneses a educativas y de la iniciativa privada, entre 
México, y del 23 aniversario de la fundación ellos representantes de Canacintra. 
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ELgusto es nuestro 

CUATRO VOCES 
• Jorge CruzAúamirano 

Las noches del 7 y 8 de noviero bre se vistieron 
defresta en la Plaza de Toros México al recibir 
las privilegi_adas voces de cuatro grandes de 
la música contemporánea en español: Joan 
Manuel Serrat Miguel Ríos, Ana Belén y 
Víctor Manuel; en la exitosa gira que recorrió 
toda España y que continúa en América 
Latina: El gusto es nuestro. 
Salieron al ruedo las primeras melo~ías·con 

sus nuevos arreglos: "Hoy puede ser un gran 
día'', "Asturias", "La puerta de Alcalá". Ya 
sea solos, a dúo o entre los cuatro, Serrat, 
Ríos, Ana y Víctor,fueron ovacionados hasta 
cimbrar la plaza, por un público de tres 
generaciones que elevan su canto hasta los 
aviones que surcaban aleatoriamente el cielo. 
Másde25milalmasunidasenunsolocorazón, 
coreando las ya clásicas: "Cantares", 
excelente poesía de Antonio Machado en las 

voces de Serrat y Miguel Ríos; "Sólo Iéj>ido 
a Dios", interpretada por Víctor Manuel; 
"Mediterráneo" cantada por Ana Belén y el 
maestro Serrat. ' · 

Víctor Manuel le puso el toque de 
romanticismo al concierto con su poesía 
hecha canción: "Sólo pienso en tí", "Ay 
Amor"; aunque el público estuvo esperando 
"Soy un Corazón Tendido al Sol" y "Nada 
sabe tan dulce como su boca". Joan Manuel , 
Serrat fue el más aplaudido al interpretar 
"Pueblo Blanco" "Las Malas Compañías" 
"Disculpe el Señ¿r" y" Para la libertad", co~ 
un ritmo de m erengue'que pus.o a bailar a todo 
el público. . . 

La sensualidad se hizo presente cuando! 
Ana Belén interpretó "Lía", "El Hombre del . 
piano", "Quiero abrazarte tanto" y 
"Derroche", entre otras. 
Miguel Ríos imprimió a 1a noche su energía 

rockera al cantar"Bienvenidos", "Año 2000", 
"No Voy en tren", de Charly García, y la 
romántica del Rock: "Santa Lucía", que fue 
una de las más coreadas. 

Ahí estaban los cuatro grandes, reunidos 
en un solo escenario, interpretando canciones 
unos de otros; Ríos de Serrat, Serratde Víctor , 

. en compañía de Ana; Víctor masticando 
nombres con sabor a yerba. No importába 
quién las cantara o· de quién fueran; lo i!J)P.,or
tanteera estar juntos con el público mexicano. · 

La sorpresa de la noche fue la aparición de 
la peruana T ania Libertad, cantando con Serrat 
"Aquellas pequeñas cosas"; y la 
intervención, en un block de Roc~Roll, de 
la arrogante figura y deteriorada voz de 
Enrique Guzmán, en un escenario que le quedó 
demasiado grande. . 

~1----~- En el último bfocknopodíanfaltar"El himno 
a la alegría", "El blues del autobús", "Mientras 
el cuerpo aguante"; para finalizar con "La 
fiesta". 

El gusto es nuestro fue, sin duda, úuo de los 
mejores conciertos que ha habido en el país. 
La reunión de un público de tres generaciones 
que dejó parte de su corazón en la plaza de 
toros más grande del mundo. 

·~ ~HID<»POI ~UfRÓARO 
ATENTO A VISO 

A LA CIUDADANÍA "DEL 

MUNICIPIO DE TEQUISQUIAPAN 

El -e. Gobernador Constitucional 
. del Estaqo de Querétaro, 

Ignacio Loyola Vera, . 
dará.Audiencia Pública a los habitantes 

-del Munidpio de Tequisquiapan, de manera 
individual y directa, en la Casa de la _Cultura, 

_ ubicada en Ezequiel Montes frente al Parque de 
La Pila, el próximo miércoles 26 de noviembre. 

Recepción de solicitudes de 8 a 10 horas. 
Ate · , ras en adelante. 
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Cuerpo y espíritu · 

CRUCERO 
• Julio Figueroa 

Museo de la ciudad 

Su escritura quiere ser Wl crucero. 
Abrir agua, llevar cosas, cruz.ar gente. 

Tolstoi: "De mí no quedará más que 
la podredumbre y l<5s gúsanos". 

La carne muere con la carne. El 
espírif.Jl vive en el espíritu. Más claro ni 
el agua. Hacerse espíritu y crear 
espíritu. Sin olvidar al hermano C\lCIPº· 
Lo que sale de uno y va· a los otros, eso 
es espíritu. Lo que uno toma de los 
otr9s, es C$píritu. 

El verbo es cuerpo y es espíritu. 
Nícol: · muere la canie y a veces revive 
el espíritu en otro . espíritu que es 
cuerpo. Pequeña y secreta justicia 
interior o dessolación eterna. Paz: "Los 
ojos se cierran/ las palabras se abren". 
Amén. ¡AménJ . . . 
· Esa vida efímera y hambrienta de 
eternidad: el hembro, la homra. Con la 
conciencia de Despertares. 

No soy la luz, sino el testimonio 
claro de la oscuridad. · 

-·En el mes del.a muerte 
Pinto mi calavera, obra pictóriéa de Sersio Castañeda Gloria 
Las caras de la muerte, sueños de carton obra r.eci'ente d~ 
Franc~s?o Coronel y Dialógos insólitos, tres diferentes 
expos1c1ones en el Museo de la Ciudad donde podemos 
observar el arte en su máxima expresión, diferentes formas 
de ver y sentir la nada, el saberse y sentirse éfimero ante el 
dev:enir del tiempo, el implacable. La guerra, el amor, la 
muier, los seres queridos son los temas recurrentes en estas 
exposiciohes. Calaveras sintetizando la muerte esa extraña 
da~a que año corí año es recordada por los artistas plásticos 
y pmtore·s. 

Fotos: 

· Jesús Flore$ Lara 

Mirar recto al alma o al vacío. Como 
sí alguien desde Marte dirige su única 
cédula viva hacia la · Tierra, y si no 
acierta, sigue hacia el Sol o hacia Plutón 
o hacia el h:ifinitio. 

Música solar en Agua lustral de Efraín 
Bartolomé: "De mí no quedará sino 
esta lnmtana voz:/ Luz palpable/ Luz 
sin tiempo". 

Otra vez Canetti: "Unica salvación: la 
vida de otro". Que a su vez es cuerpo 
y espíritu: verbo que se apaga y verbo 
que trasciende. Eso es todo. Un cachito 
de ser. 

· La doble enseñanza de la filosofía y 
la poesía: no pecarás cot;úra el verbo 
ajeno. Guardarás silencio. O hábrás de 
trascenderlo. Trascendencia: ir más 
allá conservando lo propio. Bajo otros 
horizontes, ensanchar los línlltes. 

Camino · de Amealco, Atrás quedó 
Huimilpan. · 

Espejea el sol sobre lá tierra. 

¿Por qué 
la agresión? 

El día que celebramos el aniversario 
de la Revolución Mexicana, se 
agredió a dos,periodistas de la radio 
que cumplían con sil deber al querer 
cubrir el encuentro con el 
SUPAUAQ y Gobierno. Con esta 
"acción", ¿quésenosdaa entender? 
¿Qué el partido blanquiazul usará 
como medida "la ley de garrote? 

FridaAguila Mejorada 

Cielo;
1
y 

realidad 
Realidad: no te imaginé tan duta y 
perversa, atacas al más indefenso 
sintiendo ni remordimiento. 

No pen~ encontrarme contigo, 
-válgame ahora que si estoy perdido. 
y arrastras contigo, con tu maldad, 
a los tres enemigos más grandes del 
mortal: milndo, demonio y carne. 
Con nada te quedas contenta que 
arrebataste de mi alma las tres 
virtudes t.eologales. 

Dime, ¿qué más quieres? 
inconforme, tne respondes: soy tu 
realidad, que respuesta tuya tan 
desleal; me olvidaba de que eres la 
realidad que ayer me despertó para 
prometer, ser y destruir. 

Ma. Josune Aguila Mejorad;t 

Fragmmtos. Julio Castillo ED el SUPAUAQ 

.. 
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Educación para la Sexualidad 

No VlOLENClA CONTRA LAS MLIJERES· 
• • -. Elit,aheth Contreras Coüli 

El 25 de noviembre se unirán actos y 
voces de miles de personas para exigir 
la no violencia contra las mujeres. 
Querétaro no ha sido la excepción en 
años anteriores y en el presente para 
llevar a cabo, a través de algunas de sus 
mujeres organizadas, actos relevantes 

· al respecto. Precisamente en el 
transcurso de este año hemos sido 
testigas/osde la reapertura de la agencia 

. del Ministerio Público especializada en 
recibir denuncias por violencia 
intrafamiliar y sexual y es de muchas/os 
conocido que fueron esas mujeres 
organizadas quienes no quitaron el dedo 
del renglón de sus exigencias para que 
mujeres y niñas bien tratadas y 
entendidas cuando requenan presentar 
una denuncia de tal tipo. 

Sin embargo, la violencia sigue, por· 
ejemplo, cuando en el estado de 
Querétaro se habla de una armonía y 
paz social al tiempo que cotidianamente 

· se violan los derechos de mujeres y 
n_iñas al interior de los hogares, en las 
calles y en otras instituciones. Ha 
existido poca voluntadpolítica cuando 
de mujeres trabajadoras sexuales se 
trata, lo que ha provocado su unión 
como asociación de sexoservidorasque 
en otros sentidos era necesaria; ya que 
han sido en su mayoría varones (y son 

• ¡ 

la mayoría quienes ·detentan poderes 
como funcionarios gubernamentales) 
quienes han estado violentando esos 
derechos, desde el maltrato hasta la 
misma violencia sexual. 

Desde hace tiempo se escucha en 
reuniones de organización para 
diversos fines, la necesidad de educar 
a esos hombres y mujeres que se 
escudan en poderes de varios tipos 
para ignorar y atropellar los derechos 
de ciudadanas. La violencia ejercida 
con mujeres que no desean seguir 
teniendo hijos, pero que ciertos núcleos 
se los imponen como "deber", 
"naturaleza", "feminidad" y otros 
términos, es una violencia incluso 
presente entre mujeres, dada su 
construcción cultural como ser para los 
otros. Laobligacióndelaconyugal:idad, 
que en ocasiones ha remitido a la 
violación por parte tlel mismo esposo 
se ha permitido y solapado durante 
generaciones, basándose en el dominio 
del patriarcado. 

Es pues, necesario ofrecer a 
funcionarios/as de gobierno, religiosos/ 
as y otros/as muchos/as habitantes de 
la élite financiera, política, religiosa y 
demás, una educación integral que les 
haga ver la falta . de respeto, 
conocimientos y solidaridad que ha 

.TALLADOS A .MANO 

• Alethea 

El miércoles no_ctumo · empezó a 
dibujarse' en la mente de todas las 
presentes: llllá tarima en el centro 
pretendía ser pasarela; luces rojas, 
azules y amarm~$ ~onstantemente 
parpadeaban, hiuno de hielo seco, 
globos, mesas y sillas. 

Suena la música. Aparece el 
primero. Jeans gastados, raídos y 
navajeados para mostrar 15>s puntos 
clave, camisa de vaqueró anudada 
al frente, botas y sombrero. Es 1:lll 

bailarín experimentado, da weltas, 
hace splits, se acerca a las mesas y 
stJS ocupantes; se soba con eUas y 
les acerca su virilidad, se puede 
oler. .. regresa al centro, se saca la 
camisa, avienta el sombrero, se tira 
sobre el suelo y se mueve c.on 
sensualidad ... sólo es el principio ... 

Entra en escena el segw1do: jeans 
raídos a la altura de \lllos glúteos 
redondos y en la -entrepierna. Saco 
azul sobre lll1 torso de&i.udo, lentes 
oscuros~ La músi€a cambia, es \llla 
balada rock, se mueve con, lentitud, 
con cadencia, suave, casi tímido. Su 
cadera -gira en círculos sugerent~s, 
firmes. Abre las piernas y se planta 
frente a su público, se descubre los 
ojos, arroja los lentes con gesto 
distante; no mira a nadie en especial, 
se acaricia, el público grita y aplaude. 
Le piden que se acerque, se desliza 
hacia el suelo y rueda en movimiento 

exquisito. Es casi llllniño, ·sus labios 
apretados y sus ojos esquivos atraen 
mi atención ... . avienta el saco 
dejando a la vista su hermoso torso. 
Se toca las nalgas y las mueve en 
círculo, ofreciéndolas; se agacha y 
por medio de las ranuras del jeans 
deja ver lllla piel brillante, unas 
redondeces lisa~, lll1 manjar.... se 
retira. 

Viene el tercero, es \llla chispa, 
mira a la cara; camina ofreciéndose 
con la sonrisa en los labios, abraza, 
se monta, soba, se balancea sobre 
las presentes; su cuerpo, tallado 
a mano, es lll1 ejemplo petfecto 
de lo que el gimnasio puede 
hacer. Se abre la ·camisa ... se 
quita los pantalOJ!les .. . sale . 

. El cuarto aparece en halo de 
turóación, cubre su cuerpo con 
lll1 jeans entallado y \lll body 
blanco que no ocultan el mejor 
cuerpecito de la noche. Se
contonea sin ritmo, mostrando 
ondulaciones que causan gracia, 
se oye: "¡baila cagado!". El 
sigue su rutina, tampocQ mira a 
nadie, su cara es hermosa, el , 
pelo cortado al ras, sus labios ·· 
gruesos y jugosos, la mirada 
s..oslayante, ... Se quita el body, 
al aiz.ar sus brazos la emoción 
nos invade ante la mirada de 
ese ancho pecho. 

existido en los gobiernos, Iglesias y 
otras instituciones en las que estamos 
inmersos/as. No hacer caso de las niñas 
vilentadas, de mujeres con vih o con 
SIDA abandonadas a su suerte sin 
servicios de calidad ni en lo médico n:i 
en lo psicológico, de madres que no 
desean ese embarazo ni ese/ esa Próximo/ 
a hijo/a, de mujeres que son golpeadas 
en su hogar y acosadas en su enmpleo, 
de mujeres que no encuentran empleo 
digno para cooperar o sostener una 
familia, de mujeres que venden su 
cue,rpo, en su mayoría porno encontrar 
otras condiciones para sobrev_ivir y que 
aún así son explotadas por policías y 
hasta funcionarios de salud. 

Obviamente que anotaremos en la 
lista a varones que también 
cotidianamente ven violentadoes esos 
derechos humanos, pero sabemos que 
las mujeres como población blanco de 
la violencia son infinitamente más en 
todo el mundo: Lo complejo de la 
situación se manifiesta en cada acto 
que denuncia esa violencia, pero los 
poderes se pueden acotar con 
propuestas y acciones .de la sociedad 
civil en general. Porcada varón y mujer 
que apoye actos como los organizados 
en Querétaro, existirá una mujer y una 
niña que podrán vivir ... 

El hueco de las axilas y el declive 
d~ldorso. Todoélesdelicioso, sigue 
meneando las nalgas; apretando los 
brazos contra sí, hay cierta torpeza 
en el movimiento de la cadera, no se 
atreve a pasar frente a mí, ¿será su 
primera vez? ... termina su pieza y 
se retira sin ceremonia. 

El públic9 quiere más, ¡que 
salgan!, ¡que desquiten esos chips! 
Salen los cuatro, repartiéndose entre 
el público, no~ paramos; reímos, 
bailam·os; hacemos trenecitos, 
sandwiches, bolitas ... 

El primero y el tercero hacen gala 
de su pericia en posiciones 
amatorias; todo es algarabía y 
excitación, todas bailamos al mismo 
ritmo, la noche apenas comienza ... 

/saiah Berlin 
( 1909-1997) 

Creía en las ideas con carne y espíritu, y nos advert(a 
del frecuente conflicto que sucede en la historia entre 
diferentes val ores universal es legítimos y sin embargo 
antagónicos en un momento o en otro. Autor, entre 
otro~ de Pensadores rusos (Breviario del FCE), Kar/ 
Ma:.X (Alianza Editorial) y Contra la corriq¿te. 
Ensayossobrehistoriade/as ideas(FCE). Descanse 
en paz el pensador judío inglés y algo de ruso. N" 
"erizo" ni "zorro"; hombre de ideas vivas y lleno de 
impresiones personales que puso al alcance de 
nuestra mirada. Germine en frutos. 

r; 



Pánfilo y Primitivo 

ALGUlEN QUlERE 
QUE LAS COSAS 

SALGAN MAL 

• Sigifredo Soltero Alvidrez 

-¿Qué le pareció la magna 
marurestación, don Pánfilo? 
-Ni tan magna. Programaron 5 mil

manifestantes y fueron como mil. 
-Pero es indicativo de que algo 

anda mal, ¡,no cree? 
-:--O es mdicativo de que alguien 

quiere que las cosas vayan mar. 
-¡A qué se refiere, don Pánfilo? 
-A que es muy claro que hay mano 

negra életrás de los supuestos brotes 
de mconformidad que se han dado en 
los últimos días. 

-¿No será que su amigo Paco se 
está _poniendo a~masiado duro? 
. - Den:iasiado duro le quieren dar, y 
el no tiene otra que élefenderse y 
defender ~l. orden que debe imperar 
en el murncipio. 

- Ya hasta le empezaron a apodar 
Pancho Pistolas, y un g_rupo de 
vendedores ambufantes fueron a 
manifestarse en el mismo Congreso 
del Estado, pidiendo que los 
diputados no aprobaran que le 
pasaran el control de la policía 
pr~yentiva, porqut? dicen que la va a 
utthz.arparareprumr. 

-Lo que pasa, don Primitivo, es 
que tenemos que acostumbramos a 
vivir en un marco de orden, re~eto y 
legalidad. Y no me podrá ~stecfnegar 
que en el pasado re"aente, ros 
manifestantes profesionales fueron 
~emasiado ~papach!ldos por 
mtereses de quiesabequien. 
- Lo que pasa es que en ese pasado 

rt?9iente, antes que la ley se ponía el 
dialogo. 

- ... y se pasaban los días 
dialogando y dialogando, mientras la 
sociedad se desesperaba por estar 
viviendo en medio del desorden. 
-También usted esta muy estricto, 

don Pánfilo, )'a hasta se parece a su 
amígo Paco. Tenga en cuenta que los 
vendedores tienen derecho a vivir, y 
los inc'onformes de Carrillo_ y Santa 
Rosa tienen derecho a manifestarse. 

- .. .. y los diputados tenemos 
derecho a transitar libremente por 
nuestras calles y a caminar por 
n!Jestras banquet~i así como los 
crndadanos de Cam lo y Santa Rosa 
tienen derecho a recibir servicios de 
su oficiria delegácional. 

-¿Pues no que ustedes están_por 
una patria ordenada y generosa7 -
-Claro que lo estamos. Pero fijese 

en el orden: primero ordenada y 
después generosa. Ya lo dijo Pancho 
Barrio? cuando mí partido P.erdió la 
mayonaen el Congrc::so de Clühuahua: · 
muchos de quienes le dieron voto de 
castigo al partido lo hicieron porque 
les gustó lo de «patria generosa» 
pero no lo de «ordenada». 

-Pues ponganse vivos, don 
Pánfilo, porque ast puede_p~ ª'l!IÍ. 
. ·- No se crea, áon Pnnuttvo. L,e 

aseguro que es l!lás la gente qu~ t?n su 
momento estara contenta de vivir en 
orden, que la que estará descontenta 
P.Orque ya no la dejaron vivir en el' 
oesorden. . 
-~e auguro que ~guirá ha~iendo 

manifestaciones de mconformidad. · 
-Estarán haciendo uso de su 

derecho a manifestarse. Ojalá gue con 
ello no vulneren los derechos de otros. 
-También los Consejeros del IEQ 

hicieron uso de su derecho de 
manifestación, ¿sup_!)? · 

-Sí me enteré. Ha hecho mucho 
ruido eso de los Consejeros. Que si 
debe~ re~unciar, _que pedir lic~nci!l,, 
que si fue mexpenencta ... gue si saho 
mal el expe~imiento ciudadanizador. 
- Perome1ordeellohablamosluego, 

¿le parecer 
- Vientos. En eso quedamos. 

-. 

líMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE JIHORMAClO~. ANAUSIS .Y ALTERNATIVAS-

~N JUAN DEL RI 
Programa Cien Ciudades 

Plan e largo plazo en vialidades 

Vialidades. 

+-

Nuevos delegados y subdelegados 
Se tomó la protesta a los delegados y · invitó a seguir colaborando con su 
.subdelegados municipales para la · comunidad. Asimismo, exhortó a los 
administración 1997-2000,porelpresidente · delegados entrantes·a seguir trabajando en 
municipaldeSanJuandelRío,GilbertoOrtega forma coordinada, _"por la nueva 
Mejía y los regidores del cabildo. El alcalde responsabilidad adquirida y que sepan que 
expresó su gratitud hacia los delegados en la presidencia municipal existe un grupo 
salientes que se comprometieron con el de hombres y amigos que al igual que ellos, 
progreso de sus comunidades y por las obras el objetivo primordial es llevar el desarrollo a 
y servicios que se realizaron, por lo cual los todo San Juan del Río". 

Por la impotencia que tiene la eeonomía en la 
sociedad, pregunté a personas que se 

. dedican a diversas actividades y a estudiantes 
de nivel medio superior y superior, si 
entendían algunos conceptos de economía · 
que se escuchan en la radio y en la televisión 
y leen en la prensa. La mayoría contestó que 
en realidad saben muy poco de esos 

• · conceptos. 
El resultado de esta pequeña muestra hace 

pensar que es un común denominador en el 
país, por el grado de educación predominante, 
pues sólo en la clase trabajadora, de los 39 
millones de mexicanos ocupados en 1996 (La 
Jornada 3 f/03/97), 1 O millones no han ido a 

· · la escuela y 9 millones no han tenninado la 
primaria; situación que en parte genera una 
mala distribución de los salarios donde el 
5.5% de la población económicamente activa 
no perciben salariosminimos, el 79.1 o/o gana 
hasta 5 salarios minimos y sólo el 16.7% 
perciben más de 5 salarios minimos. 

Habrá -que agregar la pérdida del poder 
adquisitivo que han tenido los salarios 
mínimos, los cuales entre l995y 1996hasi.do 
de 40.81 % y para recuperar lo perdido desde 
1994adiciembrede 1996,segúncálculos,los 
salarios mínimos necesitan un incremento 
del 57.16% (El Financiero21/XI/96),ypara 

L.as cifras del fracaso 

EL ·CAMBIO QUE 
. , MÉXICO 

NECESITA · 
• Javier Cabrera Jiménez 

tener una idea de lo bajo que son los salarios 
en México, comparado con otros países, 
mientras en las empresas manufactureras de 
México en 1994 eran de 3. 7 JMólares por hota, 
en los Estados Unidos de 16.66, en Canadá de 
17.08, en Japón de 18.55 y en Alemania de 
··p.72. A Diciembre de 1996, en México bajó 
hasta 2.2 dólares por hora. (La Jornada 16/ 
CfJ/97). 

Estos salarios tan bajos en el país 
empobrecen a la mayoría de la clase 
trabajadora y enriquece a unos cuantos 
empresarios, concentrándose en ellos -el 
ingreso y la riqueza, pues sólo el 10% de las 
familias en México recibe 42.2% de los 

Lina M. Salinas Flores 

Con la finalidad de darle continuidad al Pro
grama de las Cien Ciudades, se reunieron los 
rep~~ntantes del Ayuntamiento, de Sedesol 
y la empresa colsultora 2002 S.A de C. V. para . 
realizar un análisis d :vialidad y transporte. 
En dichareunión, la empresa pidió una lista 

de las obras que pretenden realizar¡ con las 
que cuenta actualmente . la ciuda para el 
mejoramiento de tránsito y las vialidades 
correspondientes. El ayuntamiento entregó 
la relación de las vialidades que están 
asfaltadas, adoq11jnadas y empedradas. 
Asimismo, se presentó el plano que contiene 
el desarrollo com¡;>letoacortoy largo plazo en 
las vialidades pnncipales que deberá tener 
San Juan del R10 al año 2002. 

De igual manera, se presentaron los ejes 
centrales Norte-Sur y el Oriente-Poniente 
con sus secciones correspondientes, que 
están ubicadas en el plano y asimismo, un 
eonjunto de pares viales encontrándose del · 
lado derecho.del eje Norte-Sur con seis ejes 
viales, del lado izquierdo, contiene cinco ejes 
viales entre los ·que se encuentra la ribera del 
Río y en el eje Oriente-Poniente, losejesnorte 
son siete y del lado sur dos ejes viales a un 
costado de La Venta. Cabe señalar que en 
estos t:rabajosse encuentra un circuito interior 
y dos amllos periféricos para sanear el 
transporte y ]as vialidades del municipio y • 
hasta el momento es el único ayuntamiento 
que ha dado la información necesaria para 
que seá cómpleto el estúdio. 

Por último, se entregó un proyecto para 
establecer cuatro centrales de camiones 
suburbanos, por lo que:; dos se encuentran 
cerca de las zonas industriales y dos a las 
zonas de mayor crecimiento poblacional que 
son el oriente y al sur de la ciudad. . 

ingresos totales del país y el 50% de las 
familias solamente el 16.2%. Por eso, entre 
otras causas, de los 43 millones de mexicanos 
pobres, 22 millones están en extrema pobreza, 
lo que hace que haya 7 millones de niños 

· desnutridos que el promedio de su estatura 
esta baja¡¡do. (The New York Times 201061 
96). ' . 

De esto, algunos de mis alumnos de 
I;:conomía en la Facultad de Contaduría y 
Administración en San Juan del Río, opinan: 
"Lariquezaseencuentraenmuypocasmanos 
y a las otras personas no les ·alcanza ni para 
comer, mucho menos para tener una 
educación", "Debemos concientizarnos las 
personas que tenemos las posibilidades para 
poder ayudar a los analfabetas", "Lo que 
todos los mexicanos necesitamos es un 
cambioqueparamuchosesmuyradical,pero 
no lo creo así, aunque tarde mucho tiempo en 
darse, pero algún día hay que empezar y ese 
cambio se dará con el cambio de cultura", etc. 
' · Así, México necesita un cambio en la 
distribución de ingreso y la riqueza, que 
permita a la clase trabajadora tener otras 
condiciones, otra visión del mundo, otraforma 
de vivir, de pensar y de sentir, un nivel de vida 
más digno. 
¿Usted qué opina de ésto? 
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